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В мастерских и зато
не, где зимует речной 
транспорт Усть-Чулым- 
ской сплавной конто
ры, горячая пора: ре
монтируются суда, го
товятся механизмы к  
предстоящей навига
ции.

Дружный коллек
тив, борющийся за зва
ние коллектива комму
нистического труда, 
хорошо работал в дни 
пятой сессии Верхов
ного Совета СССР ше
стого созыва.

Сейчас рабочие изу
чают материалы пятой 
сессии Верховного Со
вета СССР.

Н Д  СНИМ КЕ: бесе
ду проводит пропаган
дист Александр Архи
пович Иткупов.
Фото Ф. Хитриневича.

На сессии Верховного Совета РСФСР
На утреннем заседании 17 де

кабря после выступления док
ладчиков с содокладом Бюджет
ной комиссия Верховного Сове
та РСФСР выступил ее председа
тель депутат И. Е. Клименко. Он 
подчеркнул, что важнейшей особен
ностью проекта Государственного 
плана развития народного хозяйства 
республики на 1965 год является 
приближение темпов роста предме
тов народного потребления к  темпам 
роста производства средств произ
водства. Это позволит направить 
большие материальные и финансо
вые ресурсы на подъем народного 
благосостояния.

По поручению Бюджетной комис
сии депутат внес несколько попра
вок в сторону увеличения расходов 
на культурно-бытовые нужды. Эти 
поправки основаны на просьбах ми
нистерств, совнархозов, Советов Ми
нистров автономных республик, край
исполкомов и облисполкомов. С уче
том поправок тов. Клименко предло
жил утвердить Государственный 
план и Государственный бюджет 
РСФСР на 1965 год.

Затем началось обсуждение народ
нохозяйственного плана и Государ
ственного бюджета РСФСР на 1965 
год.

Первым в прениях выступил 
председатель Московского городско
го совнархоза депутат В. Н. Доении. 
Он предложил поддержать внесен-

совнархоз и Госплан Российской Фе
дерации.

ВЦСПС поддерживает проекты 
плана развития народного хозяйства 
и бюджета как отвечающие интере
сам государства и трудящихся, ска
зал секретарь ВЦСПС И. Ф.' Шкура- 
тов. Он подчеркнул, что могучей си- 

-лой в борьбе за успешное выполне
ние намечаемых планов является со
циалистическое соревнование. В 
Российской Федерации в движении 
за коммунистический труд участву
ет более двадцати миллионов рабо
чих и служащих.

Тов. Шкуратов подверг критике 
деятельность некоторых хозяйствен
ных руководителей, которые плохо 
организуют труд и производство. Он 
внес ряд предложений, осуществле
ние которых позволит более пра
вильно организовать нормирование 
и оплату труда рабочих и служащих.

На вечернем заседании выступи
ли также депутаты Е. А. Кузина 
(Московская область), С. Н. Урусов 
(Тюменская область), Т. А. Ахазов 
(Чувашская АССР), Н. И. Дмитриев 
(Читинская область). Они высказы
вали критические замечания в адрес 
различных министерств и ведомств 
и внесли предложения по развитию 
различных областей народного хозяй
ства, науки и культуры Российской 
Федерации.

Депутаты одобряли Государствен
ный план развития народного 
зяйства РСФСР и Государственный 
бюджет республики на 1965 год.

ныи на рассмотрение сессии проект 
плана развития народного хозяйства 
на 1965 год. План текущего года, 
заявил оратор, промышленность сто
личного экономического района вы
полнит досрочно, так же, как и семи
летнее задание.

С начала 1960 года, сообщил ора
тор, на предприятиях совнархоза ( 
производства снято много наимено
ваний конструктивно устаревших ма
шин, приборов, оборудования. В 
этот же период на серийное произ
водство поставлены новые изделия.

Оратор остановился на некоторых 
проблемах повышения технического 
уровня выпускаемых изделий. Эта 

работа должна проводиться одновре
менно всеми экономическими района
ми. Для сравнения технического 
уровня выпускаемой продукции гос
комитетам следует разработать объ
ективные данные о зарубежных из
делиях и принять единую методику 
оценки показателей потребительской 
ценности товара.

Следующим выступил депутат 
И. Ф. Васильев из Томской области.

Депутат И. А. Бондаренко (Ро
стовская область) значительную 
часть своего выступления посвятил 
развитию сельскохозяйственного 
производства. Все труженики села, 
заявил он, с большим удовлетворе
нием встретили намеченные партией 
и правительством меры по дальней
шему совершенствованию руковод
ства сельским хозяйством.

Отвечая делом на заботу партии 
и правительства, труженики Дона 
успешно проводят зимовку скота, го
товятся к  весеннему севу. Колхозы 
и совхозы области заготовили до
статочное количество кормов, разра
ботаны меры повышения матери
альной заинтересованности работни
ков животноводства.

17 декабря на вечернем заседа
нии депутат Л. С. Куличенно (Вол 
гоградская область) заявил, что і 
текущем году колхозы и совхозы об
ласти засыпали в закрома государ
ства 213 миллионов пудов зерна. 
Это на 95,6 миллиона пудов боль
ше, чем предусмотрено государствен
ным планом. Однако, несмотря ш 
успехи, в сельском хозяйстве обла
сти есть еще много недостатков, не
использованных резервов, возможно
стей, особенно в животноводстве. 
Оратор критиковал Министерство 
производства и заготовок сельскохо
зяйственных продуктов и «Россель- 
хозтехнику» за то, что они не обе
спечивают необходимым оборудова
нием и механизмами строящиеся 
животноводческие помещения. Кри
тика депутата была адресована и Ми
нистерству строительства РСФСР, 
которое, по его мнению, поверхност
но руководит сельским строительст
вом.

В Башкирии ежегодно вводятся 
большие мощности по производству 
химической продукции. Об этом со
общил депутат Н. X. Уразбахтин. 
Строители, монтажники, работники 
нефтехимической промышленности 
преодолевают немало трудностей 
вводом в строй новых мощностей. Но 
есть вопросы, решение которых вы
ходит за пределы Башкирии, 
тор говорил о серьезных недостат
ках в планировании капитального 
строительства и производства, в ко-

18 декабря в Большом Кремлев
ском дворце в 10 часов утра откры
лось утреннее заседание четвертой 
сессии Верховного Совета РСФСР 
шестого созыва.

В президиуме, тепло встреченные 
депутатами и гостями, товарищи 
Г. Й. Воронов, А. П. Кириленко, 
А. И. Микоян, М. А. Суслов, члены 
Бюро ЦК КПСС по РСФСР, члены 
Президиума Верховного Совета СССР, 
члены Президиума Верховного Сове
та РСФСР, члены правительства 
РСФСР.

Депутаты продолжают обсуждать 
доклады: «О Государственном плане 
развития народного хозяйства РСФСР 
на 1965 год» заместителя Председа
теля Совета Министров РСФСР, 
председателя Госплана республики 
депутата К. М. Герасимова и «О Го
сударственном бюджете РСФСР на 
1965 год и об исполнении Государ
ственного бюджета за 1963 год» 
Министра финансов РСФСР депутата 
И. И. Фадеева.

Первому в прениях слово было 
предоставлено депутату В. В. Чупий 
(Карельская АССР).

Наши планы, говорит В. В. Чупий, 
темпы развития нашей экономики и 
культуры вызывают чувство гордо
сти у каждого советского человека. 
Писатель Пришвин назвал когда-то 
Карелию краем нехоженых троп 
непуганых птиц. Ныне в Карелии 
созданы и успешно развиваются 
энергетическая, целлюлозно-бумаж
ная, машиностроительная, судостро
ительная, горнорудная промышлен
ность, промышленность строитель
ных материалов. В нынешнем году 
объем производства валовой продук
ции в республике превысил уро
вень 1940 года в пять раз. План 
одиннадцати месяцев текущего года 
перевыполнен.

Объем строительно-монтажных ра
бот в Карелии, говорит тов. Чупий. 
в нынешнем году по сравнению 
прошлым годом вырос на 22 про
цента, а по объектам целлюлозно- 
бумажной промышленности —  на 66 
процентов. Однако задания по вводу 
основных фондов не выполняются. 
Во многом виноваты строители. Но 
серьезные претензии следует предъя
вить Госплану и Совету народного 
хозяйства РСФСР, Северо-Западному 
совнархозу. Этим организациям по
ра упорядочить планирование капи
тального строительства. Сооружае
мые объекты несвоевременно обеспе
чиваются технической документа
цией, слабо координируется деятель
ность организаций Госмонтажспец- 
строя, допускаются срывы в обес
печении строек материалами. Не
мало недостатков в планировании 
ввода объектов в эксплуатацию. Оно 
не увязано с графиками поставок 
оборудования.

На трибуне —  директор Магнито 
горского металлургического комби
ната депутат Ф. Д. Воронов. Трудя 
щиеся Южного Урала, заявляет он, 
успешно выполняют задание семи
летнего плана. Значительный вклад 
в достижение успеха вносят метал
лурги Магнитки. Выпуск валовой 
продукции за годы семилетки они 
увеличили на пятьдесят процентов, 
нынешнем году комбинат даст при
были на 47 процентов больше

торых повинны Средне-Волжский'чем в 1958 году.

Автоматизация и механизация 
производства, совершенствование 
организации труда и, структуры уп
равления позволили за шесть лет вы
свободить семь с половиной тысяч 
человек и перевести их на работу 

новые цеха, на новые агрегаты. 
Однако, отмечает оратор, на комби
нате имеются большие неиспользован
ные резервы. Мы знаем о них, стре
мимся привести их в действие. Но 
металлургов беспокоит проблема 
обеспечения комбината сырьем. 
Темпы освоения мощностей по про
изводству и обогащению руд на Со- 
коловско-Сарбайском горнообогати
тельном комбинате вызывают у нас 
тревогу. Недостаточно занимаются 
вопросами развития сырьевой базы 
металлургической промышленности 
Госпланы СССР и РСФСР, Совнархоз 
Российской Федерации.

Проблемам сельской школы, куль
турно-бытовому строительству на се
ле посвящает свою речь депутат 
М. Я. Семина (Липецкая область). 
Педагог по профессии, она рассказы
вает о том, что сделано в области 
для того, чтобы всесторонне и пра
вильно воспитывалось молодое поко
ление.

В то же время, указывает депу
тат, есть еще много вопросов, тре
бующих немедленного решения. В 
Липецкой области много мелких на
селенных пунктов. Это значит, что 
при 8-летних и средних школах необ
ходимо иметь благоустроенные ин
тернаты. Серьезной проблемой 
ляется строительство спортивных за
лов при школах. Без них нельзя по- 
настоящему заниматься физическим 
воспитанием учащихся.

Депутат М. Я. Семина обращает
ся к  сессии Верховного Совета РСФСР 

просьбой предусмотреть в народ- 
нохозяйственом плане 1965 года уве
личение объема школьного строи
тельства в области до 3,5 миллиона 
рублей. Необходимо также увеличить 
ассигнования на строительство квар
тир для учителей и медицинских ра
ботников.

Председатель рыболовецкого кол
хоза имени Ленина депутат М. К. 
Старицин (Камчатская область) за
являет, что Камчатка за последние 
годы далеко шагнула в своем эконо
мическом и культурном развитии, 
стала одним из крупнейших про
мысловых районов страны. Об огром
ных изменениях, происшедших на 
полуострове, говорит депутат, мож
но судить по рыболовецкому колхозу 
имени Ленина. Колхоз является 
крупным хозяйством, оснащенным 
передовой техникой, современным 
рыбопромысловым флотом, распола
гающим хорошими кадрами специали
стов и рыбаков. В сельхозартели ра
ботают свыше 20 капитанов і  штур
манов дальнего плавания, 86 инже
неров и техников. В нынешнем году 
артель добыла 401 тысячу центнеров 
рыбы, что составляет 10 процентов 
от добычи рыбы всей области.

Колхозники в состоянии купить 
два мощных промысловых судна ти
па больших морозильных траулеров. 
Но им не предоставляют такой воз
можности. Оратор подчеркивает, что 
вопрос материально-технического 
снабжения колхозов области полно
стью не решен.

Тов. М. К. Старицин просит сес
сию рассмотреть и решить вопрос о 
подрядном строительстве в колхозах, 

нормальном централизованном 
снабжении рыболовецких сельхозар
телей.

Выступает начальник Главного 
управления бытового обслуживания 
населения при Совете Министров 
РСФСР А. В. Носеннов. Он сообщает, 
что объем бытовых услуг населению 
по сравнению с прошлым годом зна
чительно возрос. Заметных успехов 
добились работники службы быта 
Ярославской, Волгоградской, Ростов
ской, Тюменской областей, Северо- 
Осетинской и Кабардино-Балкарской 
автономных республик, ряда других 
краев и областей.

Качество и культура обслужива
ния населения, говорит оратор, во 
многом зависят от состояния и обо
рудования производственных поме
щений. Предприятия быта уже полу
чили много новых, по-современному 
построенных и оснащенных зданий. 
Но план капитального строительства 
в некоторых местах не выполняется. 
К сожалению, сооружение предприя
тий быта некоторые хозяйственные 
руководители считают второстепен
ным делом.

Особое внимание в своей речи тов. 
Иосенков уделяет организации бы
тового обслуживания сельского насе
ления. Немало хорошего и поучи
тельного в этом деле имеется, на
пример, в Приморском крае, где ус

пешно осуществляется план разви
тия сети совхозные филиалов быто
вых комбинатов. Однако обслужива
ние сельского населения сдержи
вается недостатком транспорта. Ора
тор предлагает организовать серий
ное производство передвижных ма
стерских. Опытные образцы таких 
мастерских уже имеются и получили 
одобрение.

Вечером сессия Верховного Сове
та РСФСР продолжала работу.

Выступает представитель славного 
отряда покорителей целины —  ди
ректор совхоза «Адамовский» депу
тат П. Г. Рютин (Оренбургская об
ласть). Он сообщает сессии, что толь
ко Адамовский район дал в нынеш
нем году государству 20.100 тысяч 
пудов хлеба при плане 18.400 ты
сяч пудов. В районе-некогда пустын
ной степи выросли поселки 16 круп
ных совхозов с многоэтажными до
мами, зданиями школ, больниц, дет
ских учреждений.

Однако у работников совхозов име
ются еще значительные резервы.
Совхозные животноводы, например, 
могли бы добиться еще больших ус
пехов, если бы удалось наладить хо
рошее водоснабжение, особенно в лет
ний период. Решению этой пробле
мы призваны служить два водовода 
— Кумакский и Обылы-Кульский. Но 
в результате того, что проектировщи
ки допустили просчеты, трубы уло
жены, а воды нет. Депутат просит 
Совет Министров РСФСР обратить
внимание на водоснабжение восточ
ной части Оренбургской области.

Значительную часть речи П. Г. 
Рютин посвящает вопросам строи
тельства и заявляет, 'что он полно
стью согласен с критикой в адрес 
«Главюжуралстроя», которая уже 
высказывалась на сессии.

Об огромных масштабах работ по 
освоению востока страны рассказы
вает участникам сессии депутат 
В. Н. Ксинтарис (Красноярский 
край). Неузнаваемо изменилась тер
ритория отсталой в прошлом Ени
сейской губернии. На бескрайних 
просторах Красноярского края от Во
сточных Саян до Заполярья выросли 
десятки крупных заводов, фабрик, 
комбинатов, созданы новые отрасли 
промышленности. Возрастает из года 
в год объем строительно-монтажных 
работ. К  открытию сессии Верхов
ного Совета РСФСР десятки коллек
тивов предприятий Красноярского 
экономического района уже выпол
нили план шестого года семилетки, 
а 26 декабря досрочно завершает 
план весь экономический район.

Депутат уделяет много внимания 
нерешенным вопросам, останавли
вается на том, что надо сделать, что
бы успешно выполнить представлен
ный на рассмотрение сессии Госу
дарственный план.

В прениях выступили также де
путаты П. В. Коротков (Дагестанская 
АССР), Б. А. Осипчик (Псковская 
область), Н. П. Щеглов (Хабаровский 
край), Т. С. Сушков (Владимирская 
область), А. В. Савин (Костромская 
область), Б. П. Мартынов (Татарская 
АССР), А. А. Мамонов (Краснодар
ский край), Ф. В. Калабухов —  ми
нистр автомобильного транспорта и 
шоссейных дорог РСФСР, А. С. 
Большее (Кировская область).

Всего на сессии выступило 26 
человек. Было принято решение пре
кратить прения.

С заключительными словами вы
ступили заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР, председа
тель Госплана республики депутат 
К. М. Герасимов и Министр финан
сов РСФСР депутат И. И. Фадеев.

Сессия единогласно принимает 
Закон о Государственном плане раз
вития народного хозяйства РСФСР на 
1965 юд и Закон о Государствен
ном бюджете на 1965 год по дохо
дам и расходам в сумме 31.634.889 
тысяч рублей. Принимается также 
постановление об утверждении отче
та об исполнении Государственного 
бюджета республики за 1963 год.

Сессия переходит к  рассмотрению 
третьего пункта повестки дня —  ут
верждению Указов Президиума Вер
ховного Совета РСФСР и заслуши
вает доклад секретаря Президиума 
Верховного Совета РСФСР депутата 
С. Д. Орлова. Единогласно утвержда
ются Указ «Об объединении краевых, 
областных (промышленных и сель
ских) Советов депутатов трудящих
ся РСФСР» и другие Указы. Прини
маются соответствующие законы і  
постановления.

На этом четвертая сессия Вер
ховного Совета РСФСР закончила 
свою работу.

(ТАСС).

Ренъ тов. ВАСИЛЬЕВА И. Ф.
(Томский сельский избирательный округ)

Товарищи депутаты! Принятые 
пятой сессией Верховного Совета 
СССР Законы о народнохозяйствен
ном плане и Государственном бюд
жете на 1965 год проникнуты забо
той Коммунистической партии и Со
ветского правительства о дальней
шем подъеме экономики страны и 
повышении благосостояния совет
ского народа.

Трудящиеся Томской области, как 
и весь советский народ, выполняя 
решения XXII съезда КПСС, доби
лись определенных успехов в хозяй
ственном и культурном строительст
ве.

В результате огромной помощи 
Коммунистической партии и Совет
ского правительства в короткие сро
ки в нашей области выросли круп
ные промышленные предприятия, из 
года в год увеличивается производ
ство сельскохозяйственной продук
ции, а гор. Томск превратился і  
крупный центр электротехнической 
и машиностроительной промышлен
ности.

За 6 лет семилетки валовая про
дукция промышленности области вы
росла в 1,6 раза. Освоено производ
ство новых марок электродвигате
лей, подшипников, электрических 
ламп, точных машин и приборов. За 
11 месяцев текущего года план по 
производству валовой продукции 
промышленностью области выпол
нен на 102 проц., по росту произ
водительности труда —  на 101,4 
проц. Быстрыми темпами развивает
ся ведущая отрасль хозяйства обла
сти —  лесная промышленность, 
ежегодно дающая стране более 8 млн. 
кбм. леса.

Труженики сельского хозяйства в 
1964 году вырастили хороший уро
жай, организованно провели уборку 
и досрочно, к  10 сентября, выпол
нили план продажи хлеба государст
ву на 111 проц. Колхозы и совхозы 
обеспечили себя семенами и выдали 
достаточное количество зерна кол
хозникам на трудодни. Перевыпол
нен план заготовок картофеля, ово
щей и льносемян. За 11 месяцев го
довой план по продаже государству 
выполнен по мясу —  на 96 проц., 
по молоку —  на 94 проц. До конца 
года план по мясу и молоку будет, 
безусловно, выполнен.

Товарищи! Томская область рас
полагает большими запасами древе
сины, составляющими около двух 
половиной миллиардов кубических 
метров. Ежегодный прирост леса 
почти на 25 млн. кубических мет
ров. Вместе с тем используется в на
стоящее время только 11 проц, пе
рестоянных лесов. Госплан СССР и 
ВСНХ, по нашему мнению, недоста
точно учитывают народнохозяйст
венное значение лесных богатств об
ласти, особенно проблемы комплекс
ного использования древесины.

Лесосырьевые запасы области со
здают большие возможности для ор
ганизации на ее территории высоко
механизированных предприятий, спо
собных обеспечить полную перера
ботку всей заготавливаемой древе
сины и отходов на бумагу, картон, 
фанеру, лесохимическую продукцию 
и пиломатериалы. Непосредственная 
близость лесосырьевых ресурсов об
ласти к  крупным индустриальным 
центрам Сибири и безлесным райо
нам Средней Азии, наличие широкой 
сети судоходных и сплавных рек. 
пригодных для транспортировки дре
весины, создают благоприятные 
условия для развития лесной про
мышленности.

Однако в настоящее время допу
скается одностороннее, нередко бес
хозяйственное использование древе
сины. На лесозаготовительных и ле
соперерабатывающих предприятиях 
Западно-Сибирского совнархоза, на
ходящихся на территории нашей об
ласти, как правило, ежегодно оста
ются 2,3 млн. кбм. различных дре
весных отходов. В связи с этим 
особое значение приобретает вопрос 
о создании в области крупных лесо
промышленных предприятий для 
комплексной химико-механической 
переработки древесины в объемах, 
значительно превышающих сущест
вующие.

Мы просим Совет Министров 
РСФСР в первую очередь оказать 
помощь в ускорении строительства 
Асиновского промышленного ком
плекса в составе лесохимического 
завода, завода древесноволокнистых 
плит и целлюлозно-бумажного ком
бината.

Интересы дела требуют также 
безотлагательного решения вопроса 
об использовании отходов лесозаго
товок для выработки пихтового мас

ла, хвойновитаминной муки, уксус
но-кальциевого порошка, смолы и 
другой продукции, очень нужной 
для народного хозяйства. В целях 
увеличения производства этого цен
ного сырья для промышленности не
обходимо рассмотреть вопрос об 
ускорении строительства заводов по 
выработке уксусно-кальциевого по
рошка, стационарных и передвиж
ных установок для производства пих
тового масла и о выделении области 
в 1965 году трех установок для вы
работки хвойновитаминной муки.

Товарищи депутаты! За последние 
годы в Томской области обнаружены 
большие запасы нефти и природного 
газа. По прогнозам, запасы нефти со
ставляют миллиарды тонн и газа — 
2,3 триллиона кбм. Однако разведка 
этих богатств ведется, к  сожалению, 
недостаточно интенсивно. Ни одно из 
месторождений до сих пор не подго
товлено для промышленного исполь
зования. Геологоразведочные партии 
на территории области малочисленны 
и плохо оснащены техникой. У них 
не хватает специалистов и ассигно
ваний для более широкого разверты
вания работ. Конкретные предложе
ния по этим вопросам нами разра
ботаны и внесены в Совет Минист
ров РСФСР. Мы просим рассмотреть 
и решить положительно этот вопрос.

Томская область располагает боль
шими запасами железных руд. Мы 
неоднократно поднимали вопрос о не
обходимости детальной разведки и 
использования наиболее экономиче
ски выгодных бакчарских железных 
руд, строительства горнометаллурги
ческого комбината. На базе бакчар
ских руд можно получать не только 
высококачественную сталь, но и фос
фатные шлаки для нужд сельского 
хозяйства. Бакчарское месторожде
ние, расположенное рядом с Кузнец
ким угольным бассейном и с вновь 
открытыми крупными газовыми * 
нефтяными месторождениями, в неда
леком будущем может стать центром 
нового крупного промышленного ком
плекса.

В связи с этий следует рассмот
реть и вопрос об использовании Ту- 
ганского ильминито-циркониевого 
месторождения. Туганское место
рождение находится недалеко 
бакчарских железных руд. Такое ис
ключительно благоприятное терри
ториальное расположение этих место
рождений позволяет рассчитывать 
на комплексное использование же 
лезных руд и цветных металлов для 
производства высококачественных 

легированных сталей 
Все эти важные для народного хо

зяйства проблемы, по нашему мне
нию, необходимо поставить на раз
решение в очередной пятилетке.

Товарищи! Томск широко известен 
как город науки и вузов на восто
ке страны. Томские вузы провели 
большую работу по развитию различ
ных отраслей науки, внедрению на
учных исследований в народное хо
зяйство, подготовке научных кадров 
и кадров молодых специалистов. Та
кие высшие учебные заведения, как 
политехнический институт и старей
ший в Сибири университет, превра
тились в крупные научно-учебные 
центры, на базе которых организо
ваны многие институты в Томске 
в других городах Сибири.

Вузы гор. Томска только за по
следние 10 лет дали стране 26.800 
молодых специалистов высшей ква
лификации. В настоящее время в 
вузах и техникумах города учится 
около 60 тыс. студентов.

Высшие учебные заведения горе
ла в состоянии значительно усилить 
теоретические исследования по мно
гим основным направлениям науки 
и увеличить выпуск молодых спе
циалистов. Но для решения этих за
дач они нуждаются в помощи, в рас
ширении учебных помещений, обще
житий, столовых, культурно-быто
вых учреждений. Мы просим Мини
стерство высшего и среднего специ
ального образования РСФСР решить 
эти вопросы, определить перспекти
вы развития вузов Томска.

Товарищи! Народнохозяйственный 
план на 1965 год выдвигает огром
ной важности задачи по дальнейше
му развитию сельскохозяйственного 
производства. Сейчас усилия пар
тийных, советских и земельных ор
ганов нашей области направлены на 
то, чтобы успешно провести зимов
ку скота, обеспечить своевременную 
и доброкачественную подготовку к 
весеннему севу, создать необходимые 
условия для значительного увеличе
ния производства и заготовок хлеба 
и продуктов животноводства в пред
стоящем, 1965 году. Но в сельском

вопросы. Остановлюсь на некоторых 
из них.

Природные условия Томской обла
сти благоприятны для возделыва
ния льна-долгунца. Во многих хо
зяйствах накоплен хороший опыт 
получения высоких и устойчивых 
урожаев льносемян и волокна. Еже
годно из области вывозится значи
тельное количество сортовых семян 

хорошими посевными качествами 
льносеющие районы нашей стра

ны и за ее пределы. Однако, несмот
ря на наличие исключительно бла
гоприятных природных условий для 
возделывания льна, посевные пло
щади под этой ценной технической 
культурой из года в год сокращают
ся. За последние восемь лет площа
ди посева льна сократились с 23 до 
11 тыс. гектаров.

Одной из основных причин рез
кого сокращения посевных площа
дей и производства льнопродукции 
являются совершенно недостаточные 
мощности льноперерабатывающей 
промышленности. В области всего 
три льнозавода. Они не имеют це
хов по промышленному приготовле
нию тресты. На Асиновском и Кри- 
вошеинском льнозаводах строитель
ство цехов по промышленному при
готовлению тресты ведется Западно- 
Сибирским совнархозом в течение 
5 лет и до сих пор не закончено. 
Предусматриваемые совнархозом ас
сигнования на 1965 год совершенно 
недостаточны. Необходимо закончить 
строительство цехов промышленно
го приготовления тресты на сущест
вующих заводах, выделив для этлго 
необходимые ассигнования в 1965 
году. Также необходимо принять ре
шение и по нашим предложениям о 
строительстве Усть-Бакчарского льно
завода для переработки льносырья, 
производимого в северных районах 
области. Мы просим поручить Гос
плану РСФСР решить эти вопросы 
в 1965 году.

Колхозы и совхозы области еже
годно наращивают производство мо
лока и мяса. Однако имеющиеся 
предприятия мясомолочной ,про
мышленности не удовлетворяют по
требности области. Недостаток таких 
предприятий— большой тормоз в пе
реработке этих продуктов. «Главрос- 
молоко», в ведении которого нахо
дятся предприятия молочной про
мышленности, мало проявляет забо
ты об их расширении и увеличении 
мощности. Больше того, за последние 
пять лет количество маслозаводов 
в области сократилось на 21 пред
приятие. Прекратили работу многие 
сепараторные пункты. В области сей
час имеется 44 маслозавода, многие 
из них работают в неприспособлен
ных помещениях, плохо оборудова
ны.

Мы просим Совет народного хо
зяйства РСФСР и Министерство про
изводства и заготовок сельскохозяй
ственных продуктов РСФСР решить 
вопрос о наращивании мощностей 
промышленности по переработке мя
са и молока, об увеличении холо
дильных емкостей.

Повышение уровня механизации 
и производительности труда, особен
но в животноводстве, немыслимо без 
электрификации сельскохозяйствен
ного производства. Однако работы по 
электрификации колхозов и совхозов 
области проводятся недостаточно. Из 
111 колхозов и совхозов подключено 
к  государственным электросетям 
только 22 хозяйства. В остальных 
хозяйствах имеются мелкие, неэко
номичные электростанции, исполь
зуемые преимущественно для быто
вых нужд.

Для завершения в основном элек
трификации колхозов и совхозов не
обходимо выполнить строительно
монтажные работы в объеме 15 млн. 
руб. Мощность имеющейся в обла
сти строительной организации По
зволяет освоить' не более полутора 
миллиона рублей в год. Это означа
ет, что для электрификации сельско
го хозяйства области потребуется 
минимум 10— 12 лет, с чем согла
ситься невозможно. Государственно
му производственному комитету по 
энергетике и электрификации СССР 
необходимо помочь Томской области, 
принять меры к  усилению работ по 
электрификации колхозов и совхо
зов.

Товарищи депутаты! Представлен
ные на рассмотрение Верховного Со
вета народнохозяйственный план и 
бюджет Российской Федерации на 
1965 год полностью отвечают зада
чам, поставленным Программой 
КПСС, и явятся мощным средством 
дальнейшего победоносного продви
жения нашей страны по пути к  ком-

хозяйстве области есть нерешенные мунизму. (Аплодисменты).
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ВОСПИТАНИЕ ТРУДЯЩИХСЯ— ВАЖНАЯ ЗАДАНА ПРОФСОЮЗОВ
Вчера состоялся пленум Томского 

областного комитета КПСС. С докла
дом «О работе профсоюзных органи
заций промышленных предприятий 
и строек области по коммунистиче
скому воспитанию трудящихся» вы
ступил председатель облсовпрофа 
тов. Сысоев С. Д.

Советский народ, отмечает до
кладчик, добивается все новых и 
новых успехов в коммунистическом 
строительстве. Активным помощни
ком Коммунистической партии во 
всех ее замечательных делах всегда 
были и будут советские профсоюзы.

Трудящиеся области, широко раз
вернув социалистическое соревнова
ние, из года в год досрочно выполня
ют производственные задания. План 
и социалистические обязательства 
по выпуску валовой продукции за 
11 месяцев этого года также пере
выполнены. Выполнены обязатель
ства по росту производительности 
труда.

Успешно выполняют свои обяза
тельства коллективы заводов «Сиб- 
электромотор», электролампового, 
электромеханического, подшипнико
вого, резиновой обуви, спичечной и 
трикотажной фабрик и многие 
другие.

В число передовых вышел завод 
режущих инструментов. Решив пре
вратить свое производство из плано
во убыточного в рентабельное, завод 
в этом году работает без убытков.

Профсоюзные организации обла
сти направляют свои усилия на 
улучшение коммунистического вос
питания трудящихся.

Ширится соревнование за комму
нистический труд. Сейчас в этом 
движении участвует 88 тысяч рабо
чих, инженерно-технических работ
ников и служащих. За звание кол
лективов коммунистического труда 
борются 182 предприятия, 1.441 
цех, 5.071 бригада. Многие передо
вики и коллективы удостоены этого 
высокого звания.

По-деловому организовано сорев
нование на электроламповом заводе. 
Ход соревнования регулярно обсуж
дается на цеховых собраниях, дис
петчерских совещаниях. Результаты 
соревнования регулярно заносятся 
на стенды показателей. Хорошо рас
пространяется опыт передовиков. В 
течение последних трех лет завод 
удерживает переходящее Красное 
знамя Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

Большая работа по развитию со
ревнования за коммунистический 
труд проводится на заводах «Томка- 
бель», резиновой обуви и резино
технических изделий.

В ходе соревнования разведчиков 
будущего выросли замечательные 
мастера своего дела —  малые комп
лексные бригады В. Янышевского из 
Каргасокского леспромхоза, В. Кор
неева из Ергайского леспромхоза 
и многие другие.

Однако в организации соревнова
ния за коммунистический труд на 
предприятиях и стройках области 
немало и недостатков. Развивается 
оно неравномерно. Мало разведчиков 
будущего на предприятиях лесной 
промышленности.

Кое-где широкая организаторская 
и воспитательная работа подменяет
ся администрированием. Иногда обя
зательства участников соревнования 
составляются по шаблону. А кое-кто 
из участников соревнования не име
ет обязательств. На Тузейгинском ле
сопункте Лайского леспромхоза, на
пример, никто из 187 участников 
соревнования не имеет индивидуаль
ных обязательств.

Некоторые профсоюзные организа
ции перестают работать с теми, кто 
добился высокого звания. Предостав
ленные самим себе, они топчутся на 
месте, а иногда теряют не только 
первенство, но и-моральное право но
сить звание ударника коммунистиче
ского труда.

В соревновании за коммунистиче
ский труд участвует очень мало ин
женеров, техников и служащих. Сла
ба гласность соревнования. Проф
союзные организации и хозяйствен
ные руководители мало проявляют 
заботы о создании условий для вы
полнения соревнующимися их обяза
тельств.

Особенно много таких недостатков 
на предприятиях комбината «Том- 
лес».

На предприятиях и стройках обла
сти растет число рационализаторов и 
изобретателей. За 5 лет и 9 меся
цев семилетки они внедрили 36.860 
предложений, что позволило сэконо
мить 18 миллионов 360 тысяч руб
лей. Уже выполнили свои обязатель
ства, взятые на семилетку, новато
ры заводов «Томкабель», «Сибэлект- 
ромотор», электролампового, под
шипникового. Много сэкономили для 
своих предприятий рационализаторы 
завода резиновой^ обуви, Тимирязев
ского леспромхоза.

Появились творческие бригады по 
внедрению мероприятий по новой 
технике и технологии.

Десятки общественных бюро эко
номического анализа, нормирования, 
конструкторских бюро, сотни твор
ческих бригад, тысячи рационализа
торов откликнулись на призыв мо
сквичей: добиться рентабельности 
каждого изделия. Надо сделать это 
движение действительно массовым.

Важнейшая задача профсоюзов —  
оздоровление и облегчение условий 
труда. За три последних года на 
предприятиях совнархоза выполне
но около 8.700 мероприятий по ме
ханизации и автоматизации произ
водства, оздоровлению воздушной

среды и улучшению условий работы.
Однако на предприятиях комбина

та «Томлес», областного объедине
ния «Сельхозтехника», управления 
бытового обслуживания, Томском мя
сокомбинате и некоторых других по
вышению культуры производства и 
улучшению условий труда не уделя
ют внимания.

Повышается технический и обще
образовательный уровень трудящих
ся области. Около 25 тысяч рабочих, 
инженерно-технических работников 
и служащих учатся без отрыва от 
производства в вузах, техникумах, 
в вечерних школах, школах масте
ров.

Но на многих предприятиях даже 
нет перспективных планов по подъ
ему культурно-технического уровня 
трудящихся. Не вся молодежь учит
ся.. Слабо ведется работа среди не
грамотных и малограмотных. Уча
щимся вечерних вузов и школ не 
всегда создаются условия для плодо
творной учебы.

Несмотря на некоторую работу, 
проведенную в последнее время по 
воспитанию подростков, на многих 
предприятиях и стройках молодым 
рабочим уделяется еще мало внима
ния.

Предстоит немало сделать для по
вышения воспитательной роли ко
мандиров производства. Нужно по  ̂
высить их ответственность за вос
питание рабочих в труде, за повы
шение их профессионального ма
стерства, за преумножение славных 
рабочих традиций.

Сейчас в области действуют 60 
профсоюзных клубов и домов куль
туры, 31 киноустановка, 59 биб
лиотек, 567 красных уголков. Это 
серьезное подспорье для улучшения 
идеологической работы.

В профсоюзных очагах культуры 
работают 42 народных университета, 
239 кружков самодеятельности с 
3.500 участниками. Чаще стали про
водиться тематические вечера, вечера 
трудовой славы, встречи участников 
движения за коммунистический труд, 
лекции. В библиотеках организуются 
книжные выставки, проводятся чи
тательские конференции, диспуты, 
библиографические обзоры, встречи 
с писателями, вечера о героях наше
го времени.

Но многие очаги культуры рабо
тают слабо. Они плохо связаны с 
жизнью, слабо мобилизуют трудя
щихся на выполнение народнохо
зяйственных задач, их работа часто 
недейственна. В культурно-массовой 
работе слабо участвует молодежь.

Много недостатков в воспитатель
ной работе по месту жительства тру
дящихся. В ряде общежитий грязно, 
неуютно, нет бытовых комнат. Пло
хо работают красные уголки.

Нужно позаботиться о том, чтобы 
в каждом очаге культуры жизнь би
ла ключом, чтобы они работали не 
только вечером, но и днем. Было бы 
хорошо, если бы учреждения област
ного управления культуры взяли 
шефство над профсоюзными клубами 
и библиотеками.

Профсоюзные организации еще не 
доходят в своей воспитательной ра
боте до каждого человека. Работа, 
как правило, проводится в стенах 
предприятий.

О больших промахах в воспита
тельной работе говорят многочислен
ные факты нарушений трудовой дис
циплины, пьянства, а порой и хули
ганства.

На предприятиях и стройках об
ласти создан §51 товарищеский суд, 
но не все они активно борются за 
воспитание нового человека. Плохо 
работают товарищеские суды в ком
бинате «Художественный труд», в 
автохозяйствах № 3 и № 5, на Том
ском мясокомбинате.

Надо усилить борьбу против ту
неядцев, лодырей, стяжателей, спе
кулянтов, летунов и рвачей, вовлечь 
в эту борьбу всю общественность.

Физическая культура —  важная 
часть коммунистического воспита
ния. Сейчас в рядах профсоюзных 
спортивных обществ —  свыше 60 
тысяч человек. За последние два го
да подготовлено 33 мастера спорта, 
более 22 тысяч спортсменов-разряд- 
ников. В распоряжении профсоюзов 
области —  4 стадиона, 8 комплекс
ных площадок, два лыжных трамп
лина, 4 лыжные базы. 38 тысяч 
человек занимаются производствен
ной гимнастикой, ширится туризм.

Хорошо поставлена физкультурная 
работа на подшипниковом заводе, в 
Ингузетском леспромхозе и на дру
гих предприятиях.

Но не вбзде проявляется забота о 
физическом воспитании трудящихся. 
Спортивные коллективы в большин
стве случаев малочисленны, очень 
мало простейших спортивных соору
жений.

Докладчик говорит о том, что на
до улучшить заботу об отдыхе тру- 
ттцихся, об улучшении их быта.

Профсоюзные организации, заклю
чает докладчик, приложат все силы 
для улучшения коммунистического 
воспитания трудящихся, для мобили
зации их на осуществление задач 
коммунистического строительства.

V
Первым в прениях выступил пер

вый секретарь Кировского райкома 
КПСС тов. Парфенов Г. 3. Он отме
тил, что профсоюзные организации 
мало уделяют внимания вопросам 
производства: внедрению передово
го опыта, снижению себестоимости 
продукции, повышению производи
тельности труда. На ряде предприя
тий плохо работают постоянно дейст

вующие производственные совеща
ния. В лучшем случае они собира
ются 2— 3 раза в год.

Многие профсоюзные организации 
плохо контролируют выполнение кол
лективных договоров. Облсовпрофу 
надо поднять роль и ответственность 
обкомов союзов. Они должны боль
ше помогать профсоюзным организа
циям предприятий и строек. Больше 
внимания профсоюзные организации 
должны уделять укреплению тру
довой дисциплины, организации
культурного отдыха трудящихся, 
развитию спортивной работы.

Серьезные недостатки в руковод
стве профсоюзными организациями 
допускают райкомы КПСС. Слабо ос
вещают жизнь профсоюзных органи
заций областная печать, радио и те
левидение.

Председатель обкома профсоюза ра
бочих лесной и деревообраба
тывающей промышленности тов. 
Ламзин И. Ф. отметил, что нынче в 
области более широкий размах при
няло движение малых комплексных 
бригад за 20— 25 тысяч кубометров 
леса в год. Однако в организации со
ревнования допускается много форма
лизма. В Колпашевском леспромхозе 
в соревнование двадцатитысячдиков 
вступили 9 бригад. Но уже сегодня 
ясно, что ни одна из них не выпол
нит обязательств. Не лучше дела в 
Асиновском, Пышкино-Троицком и 
некоторых других леспромхозах. В 
этих коллективах слабо развивается 
и движение за коммунистический 
труд. Руководители предприятий ма
ло интересуются соревнованием. 
Состав некоторых бригад за год 
меняется три —  четыре раза. Пар
тийные и профсоюзные органы долж
ны с руководителей предприятий 
спрашивать не только за план, но и 
за организацию соревнования, за 
воспитание людей. Нужно, чтобы об
ком КПСС и парткомы больше помо
гали профсоюзным организациям лес
ной промышленности области и осо
бенно в подборе кадров. Лучше помо
гать профсоюзным организациям на 
местах должен облсовпроф.

—  Главное внимание наша проф
союзная организация, —  говорит 
мастер консервного цеха Колпашев- 
ского рыбокомбината тов. Ковпак 
А. Д.,— уделяет воспитанию коллек
тива в труде, организации соревно
вания за досрочное выполнение пла
на. В движение за коммунистический 
труд включились 90 процентов ра
ботающих. Систематически подво
дятся итоги соревнования, отмечают
ся передовики. Многие рабочие учат
ся в школах коммунистического тру
да. На примере передовиков воспи
тывается весь коллектив.

Тов. Ковпак останавливается на 
недостатках в культурно-бытовом 
обслуживании работников комбина
та.

Секретарь партбюро Томского ле
соперевалочного и деревообрабатыва
ющего комбината тов. Литвенко 
Ф. И. заявил, что коллектив успешно 
ликвидирует отставание, допущенное 
в первом полугодии. План одиннад
цати месяцев выполнен. Он отмеча
ет серьезные недостатки в планиро
вании, допускаемые управлением 
лесной и деревообрабатывающей про
мышленности совнархоза. План лесо
перевалочных работ не соответствует 
производственным мощностям комби
ната. Из года в год намечается недо
статочный рост производственных 
мощностей предприятия.

Член обкома КПСС, бригадир ма
нометрового завода тов. Попова Н. И. 
остановилась на недостатках в ор- 
іанизации соревнования на заводе. 
Итоги соревнования подводятся на 
заседании завкома, в узком кругу 
людей. Большинство рабочих не зна
ет, кому присвоено первенство в 
соревновании.

—  В нашем цехе, —  говорит тов. 
Попова, —  раньше вывешивали по
казатели работы, графики чистоты, 
таблички: «Здесь работает бригада 
коммунистического труда», бригад
ные обязательства. Сейчас стены 
пустые. Было в цехе 4 бригады ком
мунистического труда. Сейчас их 
нет. Состав их наполовину обновил
ся, и далеко не все новички достой
ны высокого звания. В цехе немало 
рождалось хороших начинаний. Сей
час инициатива рабочих пошла на 
убыль.

Большая вина за все это ложится 
на заводской комитет. Он плохо ру
ководит цеховыми комитетами, мало 
помогает им. Председатель завкома 
т. Караев ни разу не был на проф
союзном собрании в цехе. В цехах 
его не знают.

Председатель обкома профсоюза 
рабочих электростанций и электро
промышленности тов. Исаев Ф. П. 
говорил о недостатках в подборе кад
ров профсоюзных работников. Пред
седатели завкомов в ряде организа
ций, отмечал он, не справляются со 
своей работой, не имеют необходи
мых знаний и организаторских спо
собностей. Иногда в завком подбира
ют людей по принципу: «Иванов ну
жен в цехе, Петров нужен в отделе, 
а Сидоров не нужен, давай его пош
лем п завком». От такого подбора ра
ботников страдает дело.

Некоторые партийные организации 
мало помогают профсоюзным органи
зациям.

Тов. Исаев отмечает также недо
статки в руководстве профсоюзными 
организациями се стороны обкома 
КПСС. Работники отдела партийных 
органов не бывают даже на пленумах 
обкома союза.

Партийные органы должны помочь

укрепить кадры профсоюзных 
ботников и профсоюзный актив, по
высить их ответственность за пору
ченное дело. Нужно улучшить осве
щение опыта работы профсоюзных 
организаций в областной газете, по 
радио и телевидению.

Начальник комбината «Томлес» 
тов. Ильницкий Л. С. говорил, что 
в лесу трудится много замечатель
ных людей, настоящих мастеров 
своего дела. Передовые малые ком
плексные бригады Каргасокского, 
Ергайского, Ингузетского леспром
хозов стали маяками для всех работ
ников лесной промышленности об
ласти. Однако многие обществен
ные организации мало внимания 
уделяют шоферам, раскряжевщикам 
и другим важным категориям работ
ников. Слабо распространяется их 
опыт, соревнование среди них орга
низовано формально.

Плохо и то, что многие экономи
ческие вопросы анализируются и ре
шаются узким кругом руководящих 
работников. Профсоюзные организа
ции должны шире привлекать трудя
щихся к  управлению производством.

Много недостатков в организации 
охраны труда в лесосеках. Облсов
профу, обкому профсоюза рабочих 
лесной и деревообрабатывающей про
мышленности следует предъявлять 
больше требовательности к  руково
дителям предприятий за строгое соб
людение правил охраны труда, бо
лее активно помогать профсоюзным 
организациям вести эту работу.

Председатель постррйкома треста 
«Томскстрой» тов. Кухаренко Л. П. 
в своем выступлении особо подчерк
нула роль личного участия руково
дящих работников в коммунистиче
ском воспитании трудящихся.

У строителей целый городок об
щежитий. В основном здесь живут 
молодые рабочие. В общежитиях есть 
все возможности для организации 
действенной воспитательной работы. 
Уровень же ее очень низок. Нередки 
случаи пьянства, хулиганства. Но 
это почему-то не беспокоит руково
дителей треста, строительных управ
лений, предприятии стройиндустрии. 
Они не бывают в общежитиях, мало 
разговаривают с рабочими по душам. 
Редко можно увидеть руководителей 
за беседой с людьми и на строй
площадках.

Много формализма в организации 
соревнования за коммунистический 
труд среди строителей.

Заведующий отделом партийных 
органов обкома КПСС тов. Коньков
В. И. отметил, что в последнее вре
мя профсоюзные организации стали 
шире использовать разнообразные 
формы коммунистического воспита
ния людей. Но сделано мало.

Многие профсоюзные организации 
в основном занимаются решением 
текущих вопросов, упуская из поля 
зрения главное. От случая к  случаю 
обсуждаются на заседаниях профсо
юзных комитетов, профсоюзных соб
раниях вопросы повышения произ
водительности труда, развития со
ревнования за коммунистический 
труд, экономические проблемы и т. д.

Решений профсоюзными органами 
принимается немало, но их выпол
нение слабо контролируется. Растет 
армия профсоюзных активистов. Это 
требует от профсоюзных организаций 
постоянной работы с активом. Неред
ко в отчетах фигурируют внушитель
ные цифры актива, а в действитель
ности многие из них «мертвые ду
ши». В обкоме профсоюза рабочих 
электростанций и электропромыш
ленности, например, числится 11 не
штатных отделов, а работают из них 
только два.

Партийные организации должны 
постоянно и глубоко вникать в рабо
ту профсоюзных организаций, на
правлять их деятельность на реше
ние коренных вопросов производства 
и жизни коллектива.

—  Служба быта, —« сказал пред
седателе обкома профсоюза рабочих 
местной промышленности и комму
нального хозяйства тов. Фарапонов 
В. Г., —  в наше время становится 
важной отраслью общественной дея
тельности, использующей достиже
ния современной науки, техники і 
производства.

В организации службы быта мно
го нерешенных вопросов. Но, пожа
луй, главный из них —  низкая 
культура обслуживания. Это требует 
от профсоюзных организаций повы
сить свою роль в воспитании людей, 
более глубоко заниматься соревно
ванием за коммунистический труд.

Выступающий предлагает органи
зовать действенное шефство пред
приятий совнархоза над предприя
тиями местной промышленности. 
Очень важно установить строгий об
щественный контроль за работой 
ателье, бытовых мастерских.

Секретарь партбюро спичечной 
фабрики «Сибирь» тов. Чепин Г. А. 
рассказал о поучительном опыте 
ежедневного подведения итогов со
ревнования. Это очень действенная 
Форма соревнования. Каждый день 
руководители фабрйки, представите
ли общественных организаций опре
деляют, какой цех вышел победителем 
за минувший день. Учитываются по
казатели по выпуску валовой про
дукции, качеству ее, номенклатуре 
изделий. Определяются и пере
довики в каждом цехе, смене, брига
де. Об итогах соревнования широко 
известно всему коллективу.

Внедрение новой формы подведе
ния итогов соревнования потребо
вало организовать оперативный учет 
материалов и средств. Сейчас на 
предприятии внедряется система

сдачи продукции с первого предъяв
ления.

Действенное соревнование позво
лило резко улучшить трудовое воспи
тание людей. Большим плюсом ново
го дела является то, что оно способ
ствовало рентабельной работе произ
водства! И как результат, 18 декабря 
фабрика выполнила годовой план.

Секретарь обкома комсомола тов. 
Михайлов Б. П. говорил о необходи
мости усилить воспитание молодых 
рабочих. Хороший опыт этой работы 
накоплен на заводах подшипниковом, 
электромеханическом и ряде других 
предприятий. Здесь общественные 
организации, отделы кадров, многие 
кадровые работники заботливо песту
ют молодежь, стали духовными на
ставниками ребят и девчат.

Но далеко не везде так относят
ся к  молодым рабочим. На некото
рых предприятиях молодежи не по
могают овладевать нужными специ
альностями, мало заботятся о их про
фессиональном и духовном росте.

В Томске есть подростки, которые 
нигде не работают и не учатся.

Слабо ведется воспитательная ра
бота во многих рабочих общежитиях. 
В общежитии завода «Сибэлектромо- 
тор» живет в основном молодежь. 
Но здесь не созданы условия для 
интересного и полезного отдыха.

Воспитание молодежи должно 
быть предметом постоянной заботы 
всех общественных организаций.

Секретарь обкома партии тов. 
Люньнов М. Я. в своем выступлении 
на пленуме отметил большую роль 
профсоюзных организаций в комму
нистическом воспитании людей, в 
решении многих важных вопросов 
работы промышленности области.

Но следует совершенствовать фор
мы и методы работы профсоюзных 
организаций. Они должны постоян
но, глубоко заниматься социалисти
ческим соревнованием, которое яв
ляется наиболее действенной формой 
трудового воспитания людей. В этом 
важном деле много недостатков.

Обязательства, принимаемые коллек
тивами и отдельными рабочими, ча
сто очень общи, не отражают реаль
ных возможностей соревнующихся. В 
погоне за числом участников комму
нистического соревнования иногда 
допускается поспешность в присвое
нии высоких званий коллективов и 
ударников коммунистического труда.

Профсоюзные организации слабо 
пропагандируют и внедряют в произ
водство передовой опыт. Например, 
методы труда бригады тов. Яны
шевского и других двадцатипятиты
сячников не стали достоянием всех 
лесозаготовителей области.

Следует всемерно повышать роль 
производственных совещаний. На 
многих предприятиях они преврати
лись в своего рода диспетчерские 
совещания. А на некоторых заводах 
и стройках вообще не работают.

Невелика роль профсоюзных ор
ганизаций во внедрении новых форм 
экономической работы. Вопросы не
прерывного планирования, безде
фектной сдачи продукции, ежеднев
ный учет работы должны нахо
диться в центре внимания профсо
юзного актива. Очень важно посто
янно, глубоко заниматься повыше
нием качества продукции, культуры 
производства.

Надо добиваться рационального 
использования средств и материалов, 
рентабельной работы каждого пред
приятия.

Тов. Люньков указал на необхо
димость усиления партийного руко
водства профсоюзной работой.

По обсужденному вопросу пленум 
обкома КПСС принял соответствую
щее постановление.

Пленум обкома КПСС упразднил 
бюро обкома партии по промышлен
ности и строительству.

В связи с переходом на . другую 
работу тов. Калаба Г. М. освобожден 
от обязанностей заведующего отде
лом строительства обкома партии. 
Заведующим отделом строительства 
обкома КПСС утвержден тов. Че
чни Ю. Д.
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НОВИНКИ БЫТА
ГАЗ —  НА НУХНИ ТОМИЧЕЙ

Т  ОМИЧКИ будут рады: скоро 
1 в их квартиры^придет газ. В 

будущем году в районе спичфаб- 
рики намечено строительство га
зораздаточной станции. Это
сложное и большое сооружение 
будет иметь собственные подъезд
ные железнодорожные пути и ав
томобильные дороги.

Одновременно газораепдедели- 
• тельная станция сможет обслу
жить 20— 25 тысяч газовых 
плит. Газ будет поставляться з 
баллонах. Подсчитано, что
5— 6 двенадцатикилограммовых 
баллонов хватает на 4 — 5 меся
цев. А если учесть, что стоимость 
одного килограмма сжиженного 
газа определяется -з 15 копеек, 
то выгода от перехода на газо
снабжение —  очень весома.

ВОДА —  ВО ВСЕ ЭТАЖИ
М НОГИЕ томичи, живущие в 
1,1 многоэтажных домах, спра

ведливо жалуются, что вода не
регулярно поступает на верхние 
этажи. Сейчас строятся водона
сосная станция второго ^подъема 
и станции подкачки в районе На
химовского жилмассива, которые 
обеспечат бесперебойное снабже
ние водой района станции Томск-І. 
Строительство станций будет за
вершено в начале нового года.

И еще одна станция будет 
строиться. Это мусоросортировоч
ная станция. Она предназначает
ся для приема всех городских от
ходов и использования их для пе
реработки или утилизации.

НОВЫЙ МИКРОРАЙОН
D ПЕРВЫЕ для томского гра- 
^  достроительства будет ос

ваиваться в конце проспекта име
ни Фрунзе большой массив для 
микрорайона на 40 тысяч кзад- 
ратных метров жилья. В нем бу
дет 18 многоэтажных крупнопа
нельных жилых домов, школа, два 
детских сада и кооперативное 
здание, в котором разместятся 
промышленные и продозольствен- 
ные магазины, столовая и кафете
рий, домовая кухня и комбинат 
бытового обслуживания.

В новом году в этот район 
планируется проложить все сети 
водоснабжения, теплофикации, 
электроснабжения, канализации.

НАУЧНОЕ ПРИЗВАНИЕ
Вот и Телецкое озеро. Его уди

вительной красоте посвящены десят
ки почтовых открыток.

Софья Дмитриевна смотрит на си
неватую рябь озера широко откры
тыми глазами. Все интересно, заман
чиво. Ничего, что немножко берет 
усталость: трудность дорог и пере
ходов уже позади.

Мы нередко задумываемся: что
есть талант? Не способность ли это 
вечно смотреть на мир вот такими 
же удивленными, любознательными 
глазами? С годами, когда накоплен 
житейский опыт, знания, некоторые 
люди утрачивают способность востор
женного восприятия окружающего 
мира, попросту говоря, становятся 
равнодушнее.

Вряд ли кто упрекнет в этом 
Софью Дмитриезну. Ведь приехала 
она на озеро не ради его красот, а 
для того, чтобы пытливо заглянуть 
в его таинственные глубины. Загля
нуть и ответить на вопрос, чем за
ражен телецкий красавец сиг.

Эта сибирячка могла бы быть 
прекрасным экскурсоводом по мно
гим рекам и озерам Западной Сибири. 
Пятнадцать экспедиций провела она 
в бассейне реки Оби, к  озерам Бара- 
бы и Алтая. Паразитология рыб —  
наука не отвлеченная. Напротив, 
очень практическая, доводящая каж
дую проблему до конкретного выво
да.

...На Инкинском рыбоприемном 
пункте старый засольщик схватился 
рукой за правое подреберье: мучает 
боль в печени. Даже опытные врачи 
беспомощно развели руками. По
явился первый диагноз: описторхоз 
—  слово замысловатое, никогда 
прежде не употреблявшееся в лек
сиконе местных рыбаков.

Многие жители приобских сел 
впервые услышали это слово от 
Софьи Дмитриевны Титовой —  ста
рейшего ученого Томского универси
тета, доцента кафедры зоологии бес
позвоночных. Не один раз побывала 
она в этих суровых местах, чтобы 
выяснить причину заражения неко
торых видов рыб опасным парази
том, определить границы его рас
пространения, создать систему про
филактических мер. На рыбозаводах 
появились новые рецепты по обра
ботке и замораживанию рыбы.

Сегодня общественность уни
верситета отмечает 70-летие со дня 
рождения и 50-летие педагогической, 
научной и общественной деятельно
сти Софьи Дмитриевны Титовой. В 
адрес юбиляра пришло немало теп
лых писем от ее бывших учеников. 
Строки этих писем лучше всего ха
рактеризуют пытливый ум исследо
вателя, раскрывают простоту и чут
кость ее души.

«Я ваша ученица с 1916 года, —  
пишет из Новосибирска Елена Межу- 
тович. —  Вы, вероятно, забыли на
шу первую встречу. Давно это было! 
Вы встретили меня в Барнауле в 
доме начальницы женской гимназии 
Красулиной, где я надеялась посту
пить на учебу, но по причине моей 
бедности не получила поддержки. Вы 
же видели, как я рвусь к учебе, и 
решили взять меня с собою в Томск,

стали готовить к  сдаче экзаменов. 
После вашей подготовки я выдержа
ла экстернатуру. Вы радовались 
этому больше, чем я».

Письмо Елены Межутович своего 
рода отчет совести перед старым 
другом. В нем можно проследить все 
важные вехи сложной человеческой 
судьбы: техникум, курсы повышения 
квалификации, институт, окопы трех 
войн, лаборатория завода... И в кон-

Люди науки
це письма подведена как бы ито
говая черта: «На работе ничем вас 
не подвела, моя трудовая книжка 
испещрена записями о наградах и 
благодарностях за труд. Таковы пло
ды вашей работы со мной. Земной 
вам поклон, родная!»

А вот письмо из Иркутска. Его 
пишет бывший ученик Софьи Дмит
риевны, ныне профессор Б. Белышев.

«Рад приветствовать с 70-летием 
свою старую школьную учительни
цу. Нередко приходится и теперь, 
спустя 40 лет, вспоминать школь
ные годы и кружок естествознания, 
который мы создали с вами и кото
рый был центром, объединившим все 
то, что тянулось к  природе. Ведь 
первая моя научная работа была 
сделана еще в школьные годы, и, та
ким образом, имели к  ней отноше
ние и вы. И неудивительно, что те
перь, после защиты докторской дис
сертации, я первое поздравление 
получил именно от вас, от моей 
первой учительницы, которая стоя
ла у  истоков моей научной деятель
ности.

Хочется подчеркнуть и то, что 
удивительно' много ваших школьных 
учеников пошло в науку и достигло 
многого. Ваши же исследования по 
паразитам рыб заняли почетное ме
сто, внеся много нового в теорию и 
практику этого важного вопроса».

Это не лесть своему школьному 
учителю, не преувеличенная оценка 
его труда. Путь Софьи Дмитриевны 
—  путь взыскателгной труже
ницы. По окончании в 1912 году

Барнаульской гимназии она стала 
учительницей начальной школы. Для 
ее пытливого и неугомонного харак
тера этого оказалось мало. Дальше 
—  Высшие сибирские женские кур
сы и 15 лет педагогической работы в 
школах и зооветеринарном технику
ме города Томска. Жизнь звала ее в 
большую науку. С 1935 года Софья 
Дмитриевна становится ассистентом 
кафедры зоологии беспозвоночных в 
государственном университете. С 
этого времени еще полнее раскры
лись дарования вдумчивого исследо
вателя. Весной 1943 года она успеш
но защищав^ диссертацию на соиска
ние ученой степени кандидата биоло
гических наук. Тема диссертации 
«Паразиты рыб бассейна реки Томи» 
вызвала большой интерес и как бы 
предопределила дальнейшие творче
ские экспедиции ученой.

В своей уютной квартире. Софья 
Дмитриевна сидит за письменным 
столом, за тем столом, где еще не 
так давно была поставлена последняя 
точка в ее новом научном труде «Па
разиты рыб Западной Сибири».

—  Сейчас эта работа уже в печа
ти, —  говорит она. И словно мыс
ленно перелистывая страницы этой 
книги, начинает увлеченно вспоми
нать о тех находках, что пришли в 
ее научную лабораторию с берегов 
того же Телецкого озера, нового Си
бирского моря, обских притоков. Го
ворит ярко, вдохновенно, как обыч
но говорят люди о самом близком их 
сердцу предмете.

Она только что вернулась из уни
верситета. Хоть и на пенсии, а не 
теряет связь с давно знакомой ей 
кафедрой. Софью Дмитриевну и сей
час еще считают здесь своим посто
янным членом. О ее общественной 
работе можно говорить много: на
столько она многогранна.

—  А как можно жить иначе? —  
недоумевает автор 55 научных ра
бот. —  Жизнь всегда требует энер
гии, действия.

За^эту неутомимую энергию, за ве
сомый вклад в нашу науку Софья 
Імиті'исвна награждена орденом 
«Знак почета».

С. ВЛАДИМИРОВ.
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г Говорит 
комсомолия

Есть в Колпашеве совет сек
ретарей комсомольских органи
заций школ и училищ. По его 
инициативе собралось на днях 
более трехсот комсомольцев-учащих- 
ся. Член исполкома горсовета Н. В, 
Кузнецов рассказал ребятам о пер
спективах развития города Колпа- 
шева. Затем работник гороно В. Д. 
Беляков побеседовал с ними о роли 
комсомольских групп в жизни школь
ных комсомольских организаций. 
Директор школы Л? 3 Я. П. Анике
ев рассказал об интернациональных 
связях колпашевских комсомоль

ских организаций. В прошлом году, 
например, тогурские комсомольцы 
собрали металлолом и попросили из
готовить из него трактор для Кубы. 
Тогда от Фиделя Кастро они получи
ли в ответ теплое письмо и посыл
ку. Связь с Кубой нынче стала еще 
крепче. Многие комсомольские груп
пы города ведут сейчас переписку 
с молодежью Польши. Чехословакии, 
Болгарии. В школе X  3 открывает
ся комната интернациональной 
дружбы.

Собрание приняло обращение к 
молодежи города с призывом начать 
соревнование в честь 50-летия Со
ветской власти.

Т. АРЕНКИНА, 
секретарь Колпашевского гор
кома комсомола.

Активные 
пропагандисты 

санитарных знаний
Большею санитарно-просвети

тельную работу развернул коллек
тив поликлиники № 3 г. Томска. 
Врачи регулярно встречаются с тру
дящимися на предприятиях, в уч
реждениях, читают лекции перед се
ансами в кинотеатре имени Черных.

Недавно группа врачей поликли
ники за свою санитарно-просвети
тельную деятельность была награж
дена обкомом общества Красного 
Креста грамотами и ценными подар- 
и м и . ___________ 0. ДРЕЙТ.

( В  р е д а к ц и ю

п о з в о л и л и

НЕДОСЧИТАЛИСЬ
ПОЛМИЛЛИОНА...

ѵ— Помогите нашей беде, — об
ратился в редакцию начальник 
снабжения и сбыта Томского заво
да строительных материалов тов. 
(Петровский.— Трест «Томскстрой» 
своевременно не возвращает нам 
поддоны для транспортировки кир
пича. По договору томскстроевцы 
должны это делать не позже, чем 
через трое суток после получения 
поддонов с кирпичом. Но задержи
вают их по пять суток...

Количество не возвращенных во 
время поддонов растет, составляет 
многие сотни. Хоть цех останавли
вай!

Работники завода обращались в 
строительные управления, к  руко
водителям треста «Томскстрой» 
Безрезультатно.

Вот к  чему это приводит. В нояб 
ре из-за отсутствия поддонов, ко
торые «застряли» на стройках, 
томскстроевцы недополучили пол
миллиона кирпичей. По своей вине.

Тревога работников завода строи 
тельных материалов законна.

Слово за руководителями треста 
«Томскстрой».

НА XIX СЕССИИ ГЕНЕРАЛЬНОЙ 
А С С А М Б Л Е И  ООН

НЬЮ -ЙО РК, 17 декабря. (Спец, 
корр. ТАСС). На X IX  сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН продол
жается общеполитическая дискус
сия. На вчерашнем утреннем засе
дании выступили представители 
Гаити, Албании и Гондураса.

Сессия совета 
НАТО закончилась

П АРИ Ж , 17 декабря. (ТАСС). 
Сегодня здесь закончилась сессия 
совета НАТО. В работе сессии при

нимали участие министры иностран
ных дел, обороны и финансов 15 
стран — членов североатлантиче
ского блока. Сессия продолжалась 
три дня.

Она еще раз подтвердила, что в 
«атлантическом стане» имеются 
острые разногласия по целому ря
ду вопросов. Наиболее ожесточен
ные споры развернулись вокруг 
проекта создания так называемых 
многосторонних ядерных сил 
НАТО. Проект был выдвинут Со
единенными Штатами, поддержан 
Западной Германией и встречен в 
штыки рядом стран— членов севе
роатлантического блока, в первую 
очередь Францией. Участники ны
нешней сессии НАТО  не пришли ни 
к  какому решению по этому вопро-' 
су. Не дали ощутимых результатов 
и попытки достигнуть соглашения 
на многочисленных узких встречах 
и беседах натовских министров, 
проходивших параллельно с заседа
ниями сессии.

Опубликованное сегодня заклю
чительное коммюнике носит до
вольно расплывчатый характер. В 
общей форме в нем провозглашает
ся необходимость сохранять 
«атлантическую сплоченность» и 
поддерживать тесные контакты 
между партнерами по НАТО. В 
коммюнике подтверждается, что на 
нынешней сессии совета НАТО  об
суждались военные проблемы се
вероатлантического блока и отно
шения между Востоком и Западом, 
а также положение в Южном Вьет
наме и на Кипре.

Следующая очередная сессия со- 
Еіета НАТО  должна состояться в 
Лондоне весной 1965 года.

Представитель Гаити в общих 
выражениях говорил о необходимо
сти укреплять ООН.

Министр иностранных дел Алба
нии в своей речи затронул вопрос о 
так называемом финансовом кризи
се ООН. Он заявил, что Соединен
ные Ш таты сами вызвали этот кри
зис, чтобы навязать свои решения 
и использовать ООН в качестве 
орудия своей политики.

Он осудил агрессивные действия 
Соединенных Штатов в Юго-Во
сточной Азии, на Дальнем Востоке 
и нарушение ими суверенитета К у 
бы. Вместе с тем представитель Ал
бании, вопреки здравому смыслу, 
обрушился на Московский договрр 
о запрещении ядерных испытаний, 
который подписали более 100 госу
дарств мира.

Министр иностранных дел Ал
бании призывал ООН восстановить 
законные права К Н Р  в ООН.

Представитель Гондураса в сво
ей речи обратился к  делегатам с 
призывом укреплять сотрудничест
во между развивающимися и разви
тыми странами.

В л а т и н о а м е р и к а н с к о й  р е с п у б л и к е  
П а н а м е  с о с т о я л и с ь  м а с с о в ы е  а н т и 
а м е р и к а н с к и е  д е м о н с т р а ц и и  с т у д е н 
т о в . О н и  б ы л и  р а с с е я н ы  н а ц и о н а л ь 
н о й  гв а р д и е й , к о т о р а я  и с п о л ь з о в а л а  
г р а н а т ы  с о  с л е з о т о ч и в ы м  га з о м .

/Ф ото  Ю П И —ТАСС).

Опровержение советского 
представительства при ООН

НЬЮ -ЙО РК. Советское предста
вительство при ООН решительно 
опровергло измышления газеты 
«Нью-Йорк тайме» о встрече посто
янного представителя Советского 
Союза при ООН с генеральным 
секретарем ООН. В частности, эта 
газета опубликовала сообщение 
своего корреспондента о том, что в 
беседе постоянного представителя 
СССР при ООН с генеральным сек
ретарем ООН будто бы были на
званы различные суммы, которые 
Советский Союз готов уплатить в 
целях покрытия так называемой за
долженности по операциям ООН в 
Конго и на Ближнем и Среднем Во
стоке, незаконно начисленной на 
Советский Союз.

Советское представительство при 
ООН в связи с этим сообщает, что 
информация газеты «Нью-Йорк 
тайме» представляет собой вымы
сел, лишенный всякого основания.

П р е с л е д о в а н и е  
Коммунистической партии 

С Ш А  продолжается
НЬЮ -ЙО РК, 17 декабря. Корр. 

ТАСС Г. Фримэн передает:
Коммунистической партии Соеди

ненных Штатов вновь угрожают су
дом на основе позорного закона 
Маккарэна.

Два года назад министерство 
юстиции привлекло Коммунистиче
скую  партию С Ш А  к  суду за отказ 
зарегистрироваться в министерст
ве в соответствии с положениями 
закона Маккарэна. Суд низшей ин
станции признал ее «виновной» и 
наложил на партию штраф в разме
ре 120 тысяч долларов.

Коммунистическая партия опро
тестовала это решение как некон
ституционное.

Восемь месяцев назад верхов
ный суд Соединенных Штатов ан
нулировал этот приговор как про
тиворечащий конституции С Ш А .

Несмотря на это решение высше-

Волна банкротств в Японии
ТОКИО, 18 декабря. (ТАСС). 

3.616 компаний обанкротились в 
Японии за 11 месяцев этого года. 
Общая сумма их долга составила 
366.600 млн. иен (более одного 
миллиарда долларов). Как по чис
лу обанкротившихся предприятий, 
так и по сумме их долга — это 
в 2 с лишним раза больше, чем за 
весь прошлый год. Подобная вол
на банкротств в нынешнем году 
вызвана правительственной поли
тикой жесткого финансирования, 
главными жертвами которой явля
ются прежде всего мелкие и сред
ние предприятия.

Больше всего банкротств заре
гистрировано в металлообрабаты
вающей, машиностроительной, 
текстильной и химической отрас
лях промышленности.

Токийская торгово-промышлен
ная палата, опубликовавшая эти 
данные, предсказывает, что к  кон
цу года число обанкротившихся 
предприятий может достигнуть 
4 тысяч.

го судебного органа Соединенных 
Штатов, министерство юстиции ре
шило добиваться проведения нового 
суда над Компартией.

В заявлении для печати Комму
нистическая партия Соединенных 
Штатов указывает: «Коварный шаг 
министерства юстиции, вторично 
привлекающего Коммунистическую 
партию к суду на основании гряз
ного закона Маккарэна, означает 
трусливую капитуляцию перед 
оскорбительными и угрожающими 
заявлениями Эдгара Гувера и ульт
раправых. Это — акт голдуоте- 
ризма. идущий вразрез с волей из
бирателей. Это —- предательство в 
отношении предвыборных обещаний 
построить «великое общество» на 
основе демократических свобод. Это 

акт неуважения ко все большему 
числу видных американских граж
дан. требующих положить конец 
маккартистским преследованиям на 
основании неконституционного за
кона».

Коммунистическая партия при
зывает в своем заявлении развер
нуть массовую кампанию с целью 
«положить конец голдуотеризму, 
добиться отмены закона Маккарэна 
и восстановить конституционные 
права».

Роспуск парламента Цейлона
Указом генерал-губернатора 

Цейлона распущен парламент 
назначены новые выборы, которые 
будут проведены 22 марта 1965 
года. Решение о роспуске парла
мента было принято в связи с 
тумом недоверия правительству 
премьер-министра Цейлона Банда

ранаике, которого уда
лось добиться правым 
силам страны в начале 
декабря.

(ТАСС).

З а т о
н а р

вор против  
о д а  К о н г о

НЬЮ -ЙО РК, 17 декабря. 
(ТАСС). Речи представителей Бу
рунди и Уганды на вчерашнем днев
ном заседании Совета Безопасности 
подтвердили, что министр иностран
ных дел Нигерии Вачуку, открыто 
защищавший в своем выступлении 
15 декабря американо-бельгийскую 
вооруженную интервенцию, не от
ражает мнения независимой Афри
ки и оказался в Совете, если не в 
изоляции, то во всяком случае, в 
одной компании с представителями 
колониальных держав. Представи
тели двух соседних с Конго афри
канских государств — Бурунди и 
Уганды — так же, как и выступав
шие до них делегаты Алжира, Га
ны, Гвинеи, Кении. Конго (Браз
завиль), Мали, ОАР и Судана, по
требовали от Совета безоговорочно 
осудить вооруженное вмешательст
во С Ш А  и Бельгии, предпринятое 
с согласия правительства Англии.

Представитель Бельгии Лоридан 
приветствовал выступление минист
ра иностранных дел Вачуку как 
«красноречивый ответ» другим аф
риканским делегатам.

Чанкайшистский 
геиорал перешел в КНР

П ЕКИ Н. Агентство Синьхуа со
общило. что на днях в КН Р  пере
шел чанкайшистский генерал Чэнь 
И-мин, ведавший подрывной дея
тельностью против Народного Ки
тая.

Партизаны на с тупают
НЬЮ -ЙО РК, 17 декабря. 

(ТАСС). Представитель американ
ского военного командования в Сай
гоне вынужден был признать, что 
итоги ожесточенных боев с партиза
нами на прошлой неделе были весь
ма печальными для южновьетнам
ского правительства и С Ш А .

Партизаны Вьетконга, заявил он, 
захватили почти всю долину Лао. 
По данным командования С Ш А  в 
Южном Вьетнаме, во время этих 
боев на прошлой неделе было уби
то, ранено и пропало без вести

1.100 солдат и офицеров правитель
ственных войск. Убито 13 амери
канских военнослужащих. Парти
заны захватили большое количест
во различного оружия.

Представитель командования 
С Ш А  отмечает наступательный 
характер операций партизан.

Агентство Ю ПИ со ссылкой на 
министерство обороны сайгонского 
режима сообщает, что вчера груп
па партизан вклинилась в глубь 
провинции Бинь Тхуан и захватила 
районный административный центр.

в  СОВЕТЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Представитель Берега Слоновой 
Кости Ушер, не говоря прямо о во
оруженной интервенции С Ш А  и 
Бельгии и не осуждая ее, обратил
ся без адреса ко всем государствам 
с призывом прекратить вмешатель
ство в дела Конго.

Представитель Бразилии Камара 
взял на себя неблагодарную задачу 
обелить виновников агрессии про
тив народа Конго. Он полностью 
поддержал версию Соединенных 
Штатов и Бельгии о том, что они 
провели всего навсего «гуманную» 
операцию по спасению заложников 
в Конго.

V
НЬЮ -ЙО РК, 18 декабря. 

(ТАСС). «Операция Стэнливиль 
войдет в историю как самое подлое, 
совершенно ничем не оправданное 
и провокационное вмешательство 
западного мира в дела и мир афри
канского континента», — заявил 
вчера в Совете Безопасности ми
нистр иностранных дел Танзании 
Оскар Камбона. Совет на утреннем 
заседании продолжал сегодня об
суждать положение 8 Конго (Лео
польдвиль), созданное вооруженной 
интервенцией С Ш А  и Бельгии, 
предпринятой с согласия и при со
действии правительства Англии.

Министр иностранных дел Тан
зании отверг попытки представите
ля С Ш А  Стивенсона обелить ин
тервенцию в Конго. Указав, что по
литика западных держав направле
на на то, чтобы воспрепятствовать 
осуществлению права народов на 
самоопределение, он подчеркнул 
что акции С Ш А  и Бельгии в опе
рации Стэнливиль, проведенной при

поддержке Англии, представляли 
интервенцию.

Агрессивные действия колони
альных держав в Конго, заявил 
представитель Советского Союза 
Н. Т. Федоренко, представляют со
бой не только чудовищное преступ
ление против народа Конго. Эти 
действия создают угрозу безопасно
сти народов других африканских 
государств, угрозу делу мира во 
всем мире.

Империалистическое вмешатель
ство во внутренние дела Конго, зая
вил далее Н. Т. Федоренко, имеет 
целью подорвать борьбу за осво
бождение от ига португальского ко
лониализма. которую ведут народы 
Анголы и Мозамбика. Оно направ
лено на сохранение расистского ре
жима в Родезии и рассадника ра
сизма в Южной Африке, где прово
дится преступная политика апар
теида.

Советский Союз, скаЗЙл в заклю
чение Н. Т. Федоренко, решительно 
осудил агрессивные действия коло
низаторов против конголезского на
рода как грубое нарушение Устава 
ООН, создающее угрозу миру и 
безопасности. Долг Совета Безопас
ности -гг положить конец действиям 
интервентов в Конго и поддержать 
африканские государства в их 
стремлении ликвидировать опасный 
очаг напряженности, созданный ко
лонизаторами в сердце Африки.

По мнению представителя Ма
рокко. стэнливильская операция 
была звеном в непрекращающемся 
иностранном вмешательстве в дела 
Конго и нанесла удар по усилиям 
Организации африканского единст
ва добиться национального прими
рения в этой республике.

Пр и ня т  с трудом
ПАРИЖ, 17 декабря. (ТАСС). На

циональное собрание Франции при
няло в последнем чтении законо
проект о военной программе на 1965 
—1970 годы. 8а законопроект голо
совали 279 депутатов, против — 
177. Этот законопроект был воз

вращен на обсуждение в Нацио
нальное собрание после того, к а к  
французский сенат отклонил его. 
Окончательное слово в подобных 
случаях принадлежит Национально
му собранию, где имеется сильное 
правительственное большинство.

.ТА'РШГОВ ------- * _____ ___________________ .гврдтмыи «течет
С О Д Е Р Ж А Н И Е  П Р Е Д Ы Д У Щ И Х  Г Л А В

В М о с к в е , в  Н а у ч н о -т е х н и ч е с к о м  к о м и т е т е  п о д в и з а е т с я  н е 
к и й  П л а х и н , з а в е р б о в а н н ы й  а н г л и й с к о й  р а з в е д к о й  п о с л е  в о и 
н ы ,  к о г д а  о н  с л у ж и л  в  с о в е т с к и х  в о й с и а х  в  Б е р л и н е . А м е р и 
к а н ц ы ,  у з н г в  о  с т о л ь  « п о л е з н о м »  ч е л о в е к е , в ы н у ж д а ю т  с в о и х  
а н г л и й с к и х  к о л л е г  э к с п л у а т и р о в а т ь  П л а х и н а  н а  п а р и т е т н ы х  
н а ч а л а х  — в  и н т е р е с а х  д в у х  р а з в е д о к  с р а з у .

С о в е т с к и е  ч е к и с т ы  п о д о з р е в а ю т , ч т о  с е к р е т н ы е  с в е д е н и я  
п р о с а ч и в а ю т с я  с к в о з ь  с т е н ы  Н а у ч н о -т е х н и ч е с к о г о  к о м и т е т а . 
В о к р у г  П л а х и н а  м е д л е н н о  с у ж а е т с я  к о л ь ц о . М е ж д у  тем_ н и ч е 
г о  н е  п о д о з р е в а ю щ и й  ш п и о н  п р о д о л ж а е т  и н т е н с и в н ы й  с б о р  
с в е д е н и й  о б о р о н н о г о  х а р а к т е р а .

К  концу лета Плахин напал 
квально на золотую жилу. Один 
его знакомых, считавший шпио- 
человеком со связями, расска- 

л, что в М оскву приехала доволь- 
соблазнительная дамочяа лет 

зло тридцати похлопотать, что- 
: ее мужа, инженер-капитана, пе- 
вели из «ужасно скучного ме- 
а» куда-нибудь поближе к  
)скве. В  столице у  нее было мно- 
друзей, с которыми она не мог- 
жить в разлуке. В прохладе за- 

эодного ресторана Плахин наго- 
рил скучающей мещаночке «со- 
к три короба». Затем, сказав 
!не, что едет в срочную команди- 
вку, отправился с дамочкой на 
тлоходе в воскресную поездку по 
налу М осква— Волга. Ехали в 
ной каюте. Покладистая мещан- 

была уверена, что протекции 
вого знакомого «со связями», 

скупившегося, кстати сказать, 
хвастливые обещания, окажет- 

[ достаточно для того, чтобы 
[рвать ее из скуки скромного во- 
ного городка. Шпион выудил из 
ой благонамеренной обыватель- 
цы немало важных для его хо- 
ев, хотя и весьма общих, сведе- 
й о секретнейшем военном цент-

Ір о д о л ж е н и е . Н а ч а л о  в  Ns№  289, 
, 2 9 2 , 29 3 , 2 9 4 , 2 9 5 ).

К Р У Г  ЗА М Ы КА Е ТС Я

Полковник Николай Михайло
вич Борисов грипповал — в ушах 
слегка шумело, отяжелели ноги, 
дыхание участилось. Первым его 
состояние заметил лейтенант Виш
няков. Но ему было приказано об 
этом не распространяться: теперь 
Борисов ни на шаг не мог отойти 
от своего стола: опасный сговор 
должен быть сорван...

Совещания группы Борисова те
перь напоминали нечто среднее 
между разбором крупного военно
го учения и генеральной репетици
ей шекспировского спектакля. К а ж 
дому участнику предстояло сы
грать в нем свою определенную, 
четко обусловленную роль и имен
но в тот момент, когда это преду
смотрено генеральным планом — 
«сценарием».

К ак раз в тот момент, когда 
Плахин, по требованию своих аме
риканских и английских хозяев, 
усиливал шпионский поиск в воен
ном направлении, невидимая уме
лая рука начала бесшумно обры
вать завязываемые им нити, под
меняя их искусственными, лож
ными. Были предупреждены круп
ные военные, к  которым подбирал
ся шпион Не отпугивая его. они в 
то же время проявляли всю необ
ходимую осторожность.

Борисов поднял трубку телефо
на, но в это время в кабинет во

шел капитан Стеблен-

Приставку к  тран
зисторному приемнику 
получил Плахин, — 
возбужденно заговорил 
он, затворяя за собой 
дверь.

—  У ж  и Плахин. Это что, ге
ниальная догадка? Интуиция? 
спросил полковник, еле скрывая 
напряжение.

— Нет, юварищ полковник. — 
радостно отчеканил Стебленко. — 
Есть документы...

— Какие?
— Во-первых, фотография Пла

хина со спины в том самом костю
ме, в котором он был, когда полу
чал приставку от Корбелли у ко
миссионного радиомагазина на 
Смоленской. Во-вторых, только что

лолучена запись интересного раз
говора одного из наших добрых 
друзей с матерью подозреваемого. 
Вот эта запись, — протянул он 
полковнику несколько исписанных 
страничек.

Полковник уже рассматривал 
фотографии, увеличенные до таких 
размеров, что они еле помещались 
в стандартной канцелярской папке 
(сколько их уже накопилось в деле 
шпионаі).

Костюм, видимо, побывал в 
чистке: исчезло легкое пятно на 
левой лопатке. Материал тот «е 
— американский, из дорогих — 

дакрон с козТ>ей шерстью. Сшит, 
видимо, в магазине братьев Брукс 
на Мэдисон авеню, Нью-Йорк. Сде
лано по мерке, доставлено с ока
зией или диппочтой. Пуговица на 
рукаве пришита не крестиком, как 
это делают в Европе, а параллель
ными стежками. Похоже, очень 
похоже, капитан. Поздравляю.

— Редко он носит этот костюм, 
сукин сын, — удовлетворенно про
бормотал капитан. — А  что вы 
скажете по этому поводу, товарищ 
полковник? — сказал он, видя, 
что Борисов углубился в чтение 
бумаги, принесенной Стебленко.

Это была запись разговора, ко
торый часто ьедут между собой 
пожилые люди, сидя в московских 
скверах или палисадниках, пока их

внучата мирно возятся в песочке.
— Гражданка Плахина расска

зывала мне, какой интересный 
транзисторный приемник привез 
из-за границы ее сын. Однажды 
она сама видела, ка к он подклю
чал к  приемнику какую-то коро
бочку. В окошечке у коробочки 
появились цифры, а сын их быст
ро записывал. Он ей объяснил, что 
это у них такая учеба — наша ра
диостанция передает для любите
лей, а те потом отсылают выпол
ненные задания ДО СААФ у.

— Да, «совпадений» накопилось 
больше, чем достаточно. У  нас та
ких приставок для транзисторных 
приемников не продают, Владимир 
Васильевич? — обратился полков
ник к  майору Кривоносу, рассмат
ривавшему снимки, принесенные 
Стебленко.

—  Нет, Николай Михайлович. 
Не продают.

— Ну что ж , товарищи, круг, 
как видите, замыкается. Надо вести 
дело к  завершению. Нельзя боль
ше позволять преступнику оста
ваться на свободе. Надо быст
рее заканчиьать изучение его аме
риканских связей. Кроме того, 
тут есть еще одно обстоятельст
во...

ПОСЛЕДНИЕ М ЕТР Ы
Неотвратимо замыкался сталь

ной круг. Обратный отсчет про
должался со всей неумолимостью.

Вернувшись из Парижа, Плахин 
на первом же приеме в посольстве 
встретился с Корбелли. Сошелся 
устный пароль-диалог: «Как вам
понравилось в Москве?» — «О, 
очень понравилось». — «У вас есть 
здесь друзья?» — «Пока еще нет. 
Но я оставил двух хороших прияте
лей в Париже». — «Кто-нибудь из 
наших общих знакомых?» — «Да, 
конечно. Из виллы на авеню мар
шала Фоша. Оба они шлют вам 
большой-большой привет и желают 
доброго здоровья». Сошелся и ус
ловный признак — прищепка для 
галету на у Корбелли с дешевыми 
красными камешками-гвоздями на 
медной подковке.

На первой же нелегальной встре
че Корбелли передал, кроме ра 
диоприемника (этого не заметил

глазастый Иванцов и не запечатле
ла его кинокамера), шифрблокно-
ты и расписание работы американ
ской радиостанции во Франкфурте- 
на-Майне. Сидя после полуночи 
дома, в туалетной комнате, Пла
хин принимал инструкции-задания 
западногерманского центра ЦРУ. 
При встрече с Корбелли передавал 
ему письма, в которых просил ус
корить переброску его за кордон. 
Через две недели получил ответ 
по радио:

«Ваши материалы становятся 
все менее интересными. Примите 
меры к получению аутентичной 
информации о новейших ракетах. 
Продолжайте поиски материалов 
о дислокации ракетных станций. 
Для выполнения нами договорен
ности вашем переходе и службе у 
нас вы сделали еще недостаточно».

Приняв и расшифровав сообще
ние, шпион читал эти циничные 
строки и у него холодело внутри- 
В эти дни он много и безобразно 
пил.

«Дорогие друзья, — писал в 
ответ своим английским хозяевам 
шпион. — Работать становится все 
труднее. Боюсь, что уже скоро 
гтрачу всякую полезность для вас. 
Го, что я сделал для вас и амери
канских друзей, дает мне право 
рассчитывать на вашу благосклон
ную помощь и поддержку. Прошу 
вас продумать и подготовить в бли
жайшее время конкретный план 
моего скорого выхода за границу. 
Мне уже не удалось попасть в со
став последней делегации, хотя 
прежде меня обычно включали в 
такие делегации их руководите
лем. Может быть, это случайность. 
Но я вынужден считать это след
ствием подозрений, которые, воз
можно, вызваны мною у наших 
властей. Многие из тех, кто рань
ше запросто встречался со мной 
теперь под разными предлогами 
избегают встреч. Материалы, ко
торые мне раньше ничего не стои
ло получать, теперь таинственным 
образом изчезают чуть ли не из- 
под рук. Прошу вас: во имя того, 
что мне удалось сделать для вас, 
примите меры к  моему спасению. 
Все чаще охватывает меня мысль

о возможном, может быть неиз
бежном, провале, и я содрогаюсь, 
думая о том. чем все это может 
кончиться для меня. Умоляю, спа
сите меня. Не только во имя гу
манности- Во имя моей преданно
сти вам».

Панически трусливое, унижен
ное письмо Плахина в Лондоне по
лучили через несколько дней. Его 
доставила из Москвы британская 
дипломатическая почта. Письмо об
суждалось на нескольких совеща
ниях в Сикрет интеллидженс сер
вис. Решено было попытаться взва
лить хлопоты по «эвакуации» 
агента на американцев.

Через день в одном из скромных 
загородных ресторанчиков под 
Лондоном встретились предста
вители американо-английского
шпионского корсорциума. То, что 
внешне выглядело как не очень фе
шенебельный обед.' в действитель
ности представляло собой важное
— для Плахина — совещание. 
Британскую сторону представляли 
Арчибальд Кинг и Смадж, амери
канскую — главный резидент ЦРУ 
в Лондоне Макдаффи и известный 
нам Петерсон.

— О посылке в советские воды 
за Боем подводной лодки флота ее 
величества не может быть и речи,
— холодно цедил Кинг. — И не 
только из-за ограниченности на
ших материальных ресурсов. А 
просто потому, что для этого нет 
решительно никаких возможностей. 
Другое дело — вы, господа, — 
неискренне, одними губами, улыб
нулся он американцам. — При 
ваших возможностях..-

—  Не так у ж  велики они, эти 
возможности, — пробормотал М ак
даффи. дожевывая ростбиф.

— Ваши корабли заходят в ту
рецкие порты на Черном море, — 
улыбнулся Кинг. — Мы стараемся 
не посылать туда наши, чтобы не 
мешать вам. Ну что вам стоит от
править за ним какую-нибудь из 
ваших подводных лодок?

—- Русские держат их всех под 
самым тщательным наблюдением. 
Подобраться к  их берегам практи
чески неьозможно.

— Но ведь вы обещали ему., 
даже нелегальный полет из Пари

жа в Вашингтон для личного пред
ставления если не президенту, то 
директору ЦРУ.

— Мало ли что мы кому обеща
ем! — раздраженно ответил М ак
даффи. Доел полусырой ростбиф, 
выпил большую рюмку неразбав
ленного джина. Крякнул.

— Думаю, что этот наш Бой до
живает свои последние недели, ес
ли не дни. на свободе. О какой-ли
бо авантюре для его спасения не 
может быть и речи. Мы не можем 
сейчас рисковать опасным инци
дентом с русскими. Пусть этот... 
Плакин... сам пробираетря к  гра
нице...

— Вы же знаете, Макдаффи, 
что перейти русскую границу не 
могут даже опытнейшие диверсан
ты, — сказал Кинг-

Это удается разве что одно
му из десяти. Да и то, если он из 
сопредельной с Россией страны, 
знает границу, как свои пять паль
цев, и если мама родила его в ней
лоновой сорочке.

— Видимо, в конечном счете 
Боя придется списать со счетов, 
удовольствовавшись тем не очень 
многим, что он нам дал. Но если 
мы просто бросим его на произвол 
судьбы, это окажет деморализую
щее влияние на тех, кого нам, 
быть может, удастся завербовать в 
будущем. Поэтому надо симули
ровать активнейшее участие в его 
судьбе, изобразить этакую, знаете, 
«лихорадочную активность». Пусть 
думает, что мы принимаем все 
меры к  тому, чтобы спасти, убе
речь его от удара, который, види
мо, готовят ему на площади Дзер
жинского.

— Вы не чужды предусмотри
тельности, Кинг, — одобрительно 
пыхнул сигарой Макдаффи. — Что 
ж , мы пошлем ему фальшивый 
паспорт и деньги на случай, если 
ему придется бежать из Москвы 
и скрываться в своей стране.

— Передайте еще и пистолет, 
— улыбнулся Кинг. — Может 
быть, он догадается застрелиться 
до ареста. Тогда все упростится 
до крайности.

— Хорошо бы. —  мрачно ух
мыльнулся Макдаффи.

(Окончание следует),
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П И С Ь М О  П О П А Л О  
В Д О Б Р Ы Е  Р У К И

П о с л е

21 года разлуки
•  •

АЭРОСАНИ-
А М Ф И Б И Я

Я никогда не писал в редакцию, а вот недавно 
появился для этого повод.

Наша семья жила в Ленинграде. Шел 1943 
год. Полуразрушенный, истощенный, но гордый 
город Ленина стоял на страх врагу. Во время 
блокады умерла мать, на Ленинградском фронте 
погиб отец. Мы остались с сестрой вдвоем: мне 
15, ей 17 лет.

Мы работали на заводе. Работали не только, 
чтобы выжить, а чтобы победить.

Ленинград выстоял. Когда открылся путь по Ладоге, на 
«большую землю» в числе наиболее ослабевших отправили 
мою сестру.

Я остался у станка. Кончил в родном городе ремесленное 
училище, работал на стройках Севера, строил Куйбышевскую 
ГЭС.

Долгое время я не знал, как сложилась дальнейшая судьба 
моей сестры. 21 год мы искали друг друга, и только недавно, 
благодаря случайности, сестра нашла меня.

Впрочем, правильно говорят философы, что'ничто в мире 
случайно не происходит, все закономерно и взаимосвязано.
__________  Одно из многочислен-

пых писем, посланных 
Ч И Т А  Т Е  Л  Ь  сестрой, попало в доб-

Рассказ рыбака
•  •

Доноры приходят 
на помощь

ДЕЛИТСЯ РАДОСТЬЮ
рые руки. До этого 
письма отсылались об
ратно, так как я жил по

____________________________________-новому адресу. Но вот
письмо попало в руки 

бывшего начальника Кировского отдела милиции г. Томска 
тов. Нестерова, и он не отмахнулся от просьбы найти неиз
вестно где проживающего человека.

Меня искали по отделам кадров предприятий. И, наконец, 
(этот день я никогда не забуду!) по телефону сообщили, что 
меня вызывают в заводскую проходную. Сердце тревожно 
забилось —  уж не в семье ли что случилось? Незнакомый 
человек протягивает мне конверт. Читаю —  письмо от сест
ры! Я поблагодарил сотрудника отделения милиции тов. По
пова, разыскавшего меня.

Вскоре после моего ответа от сестры пришло письмо с 
фотокарточкой. В мае следующего года состоится наша встре
ча: сестра приедет ко мне в гости. По традиции после разлу
ки надо обойти всех родных и знакомых. Первый визит наш 
будет в отделение милиции на сердечный поклон чутким 
людям, доставившим нам столько радости.

Ю. ПАВЛОВ.
слесарь завода режущих инструментов.

—
р  АБО ТАЕТ Тамара
* Сергеевна Юркова

в гостинице «Сибирь»,
отлично выполняет свои
обязанности, которых,

Концерт для рабочих
На заводе «Томкабель» музыкальную картину «Рас- 

состоялся концерт Томского свет на Москва-реке» из 
симфонического оркестра, оперы Мусоргского «Хован- 
Рабочие с удовольствием по- щина», «Гимн великому го- 
слушали в свой обеденный роду» Глиэра. Солисты 
перерыв симфоническую му- Н. Гаврилова. М. Невструе- 
зыку, арии из опер, популяр- ва и Г. Шевченко спели 
ные песни советских компо- арии из опер Бизе, Хренни- 
зиторов. Оркестр исполнил кова, любимые народом пес

ни Дунаевского.

I Коротко I
j 0  Каждый год уча- \ 
t  щиеся Высокоярской сред- J 
\  ней школы Бакчарского \
\  района собирают золу для {
J колхоза «Заветы Ильича». {
 ̂ Нынче ребята взяли обя- {

< зательство собрать для \
У хлеборобов не меньше 35 {
{ тонн ценного удобрения. {
{ В первый же воскресник {
J высокоярские школьники ' 
t  собрали 24 центнера зо- \
\  лы. Сейчас их примеру {
\  следуют школьники Бак- {
\  чара, Парбига, Больше- J 
\  Галкина и других сел и ( 
t  поселков. \

В. УМ Р И Л О В А. !
} 0  Сберегательные кас- t
\  сы Парабельского района \
У начали выплату выигры- '
\  шей по последнему тира- }
\  ж у  Государственного трех- {
 ̂ процентного займа. Уже j 

I оплачено несколько «сча- J 
\  стливых» облигаций. С на- {
У чала этого года жители {
\  района приобрели облига- J 
t  ций трехпроцентного зай- (
У ма на 20 тысяч рублей. }

А . М АН Ы Л О ВА. {
{ О  В Томсге вышел в {
I свет литературно-художе- '
I ственный альманах «Бе- t 
У резка». В нем опубликова- /
У ны стихи, рассказы, паро- {
\  дии, ш утки начинающих {
I  авторов.
\  П. ИВАНОВ.
{ О  Хорошей славой {
У пользуется в поселке Гарь {
У Итатского сельсовета { 
j  Томского района молодой | 
і  охотник Николай Красов. У 
{ Недавно, возвращаясь до- {
У мой после удачного бел- { 
j  кования, он вступил в { 
t  единоборство с матерой J 
* медведицей и метким вы- У 
У стрелой в лоб уложил ее }
У наповал. J

В. Я КУБО ВИ Ч. j

Н А  Р Ы М —
МА ЛИ

О с е н ь ю  п р о ш л о г о  г о д а  т о п о 
гр а ф  В .  Г .  К у р н о с о в  п р о щ а л 
с я  с  т о в а р и щ а м и  п о  р а б о т е  в 
С р е д н е -О б с к о й  к о м п л е к с н о й  
г е о ф и з и ч е с к о й  э к с п е д и ц и и .  

М н о г о  к и л о м е т р о в  б ы л о  п р о й 
д е н о  в м е с т е  п о  с е в е р н о й  т а й 
ге , м н о г о  с д е л а н о , м н о г о  п е 
р е ж и т о . . .  И  в о т  в  э к с п е д и 
ц и ю  п р и ш л о  п и с ь м о  и з  ж а р 
к о й  А ф р и к и .  Т о п о г р а ф  В . Г .  
К у р н о с о в  п р о к л а д ы в а е т  т е 
п е р ь  м а р ш р у т ы  н а  з е м л е  д а 
л е к о й  Р е с п у б л и к и  М а л и .  П о м 
н я т  в  К о л п а ш е в е  д р у з ь я  и  
и н ж е н е р а  В .  И .  Л о т ы ш е в а .  
Т е п е р ь  у ж е  т р е т и й  го д  о н  
у ч а с т в у е т  в и з ы с к а т е л ь с к и х  
р а б о т а х  в П а к и с т а н е .

М н о г и е  с п е ц и а л и с т ы - г е о ф и 
з и к и  у ж е  в е р н у л и с ь  и з -s a  р у 
б е ж а  и  п р о д о л ж а ю т  т р у д и т ь 
с я  н а  с е в е р е . О . В . Г л а з о в  
д л и т е л ь н о е  в р е м я  н а х о д и л с я  
в С и р и и .  С е й ч а с  о н  т р у д и т с я  
в се л е  Н а п а с е  н а  р е к е  Т ы м .  
В м е с т е  с н и м  и  и н ж е н е р - г е о -  
ф и в и к  П .  Ф .  Ж а й в о р о н к о ,  н а 
х о д и в ш и й с я  в  к о м а н д и р о в к е  

в  П а к и с т а н е ,

С е й ч а с  р я д  с п е ц и а л и с т о в  
э к с п е д и ц и и  г о т о в и т с я  в ы е х а т ь  
в Р е с п у б л и к у  М а л и .  С в о и м  
б о г а т ы м  о п ы т о м  и  з н а н и я м и  
о н и  п о м о г у т  п о д ъ е м у  э к о н о 
м и к и  э т о й  р а з в и в а ю щ е й с я  
с т р а н ы .

Т. СОСНИНА, 
начальник отдела кад
ров Средне-Обской ком
плексной экспедиции.

У с м е ш к и

ПОЛУЧИВ ПРИГЛАСИТЕЛЬ
НЫЙ БИЛЕТ НА ПРАЗДН И ЧН Ы Й  
ВЕЧЕР. ОН НАЛОЖ ИЛ ВИЗУ: 
«СОГЛАСОВАТЬ С СЕМЬЕЙ*.

ДАЖ Е ЗА  П РАЗДНИЧНЫ М  
СТОЛОМ ОН НЕ СИДЕЛ. А  ЗАСЕ
ДАЛ.

***
САМ Ы Е НЕСКРОМ НЫ Е ЛЮДИ 

— ПО Ж АРН И КИ . ДАЖ Е ПУСТЯ
КО ВЫ Й ПОЖ АР ОНИ ГАСЯТ С 
ПОМПОЙ.

Р Ш П ІІІ І І І І І ІП Н П П ІГ ,

Не знаю, кто автор 
слов: «Будьте донора
ми! Ваша кровь сохра
нит пламя жизни боль
ного». Но это точно 
сказано —  «пламя жиз
ни».

...Не думал москвич 
Антон Прокопьевич 
умирать в сорок шесть 
лет. Три раза в течение 
ночи делали ему пере
ливание консервирован
ной крови. Не помогло. 
Тогда для прямого пере
ливания крови была 
вызвана донор Татьяна 
Семеновна Иванова, по
судница томской сто
ловой N° 40. И кровь 
донора спасла жизнь 
человеку.

Л. И. Альбицкая, ра
ботник станции перели
вания крови, перечисля
ет фамилии больных, 
спасенных кровью доно-

М Я  Ж И З Н И
ров и сухой плазмой из 
нее. Это Маша Рот, де
сятилетняя девочка, Ле
на Богданова, Михаил 
Петрович Бабинцев и 
многие другие.

Главный врач Том
ской станции перелива
ния крови Е. А. Петра- 
ковская рассказывает о 
том, что при станции 
созданы молодежные 
бригады переливания 
крови, которые выезжа
ют в районы, на заводы.

Е. А. Петраковская 
показывает рабочие ком
наты станции перелива
ния. Возле застекленных 
дверей операционной 
мы остановились: вид
ны две девушки в бе
лой стерильной одежде 
доноров. У них недавно 
взята кровь, они ждут 
подружку. Это —  работ

ницы ателье «Рекорд» 
Наташа, Тамара и Люда.

—  Как самочувствие?
—  Отличное!
В операционной —  

стерильная чистота, 
двери герметически за
крываются, бактерицид
ные лампы заливают 
комнаты зеленоватым 
светом. Кровь отправ

ляется по районам наи
чистейшая.

В отделении сушки 
плазмы установлены но
вейшие сушильные ап
параты.

За аппаратурой стан
ции ухаживает Тихой 
Степанович Рязанцев. 
Он обеспечивает беспе
ребойную работу машин, 
лабораторных низко
температурных шкафов, 
холодильников.

Все идет хорошо в 
слаженном коллективе 
областной станции пе
реливания крови. Един
ственное омрачает ра
дость труда —  очень 
тесно. Три лаборатории 
—  резус-лаборатория, 
лаборатория стандартной 
сыворотки и биохимиче
ская— находятся в од
ной комнате.

...На диване юноша 
читает книгу. Через не
сколько минут он отдаст 
часть своей крови. У 
гардеробной толпятся 
девушки-студентки. Ухо
ж у с теплым чувством, 
с верой в благородную 
сердечность этих людей 
и людей в бел’ -х хала
тах, охраняющих пла
мя человеческих _  жиз
ней. 4

Т. БЕРДЮГИНА. На снимке: лаборантка А . Макаренко опре
деляет группу крови. Фото И. Мальцева. 

т я я я я я ш я я т в ш ш ш я в к я я ш ш ш ш я +

А Э Р О С А Н И
п л ы в у т  по в о д е

По воде со свистом мчится 
глиссер. Он все ближе и бли
же подходит к  берегу, покры
тому снегом. Но судно не ос
танавливается. Толкаемое мощ
ным- воздушным винтом, оно 
вползает на берег и, поднимая 
шлейф снежной пыли, мчит 
по снежной целине.

Оригинальные аэросани-ам
фибию сконструировала груп
па молодых инженеров и тех
ников конструкторского бюро, 
которым руководит выдающий
ся советский самолетострои
тель Андрей Туполев.

По конструкции новый вез
деход напоминает лодку. Ее 
плоское дно одновременно слу
жит в качестве лыж. В зад
ней части расположен двига
тель с толкающим винтом. С 
боков его ограждают два вер
тикальных киля, которые од
новременно помогают вездехо
ду устойчиво держаться на 
курсе.

Днище лодки для улучше
ния скольжения обшито поли
этиленом. Давление на снег 
составляет всего сто пятьдесят 
килограммов на квадратный 
метр —  для лыж обычных 
аэросаней эта цифра доходит 
до тонны. Осадка корпуса лод
ки в воде меньше двадцати

сантиметров, и амфибия сво
бодно двигается по мелководью 
и заболоченной местности.

По льду и твердому насту 
лодка скользит, опираясь на 
центральный полоз и боковые 
полозья рулей. Управляются 
аэросани-амфибия двумя руля
ми поворота. Их верхняя часть 
работает в воздушном потоке, 
создаваемом воздушным вин
том, а нийсняя находится в 
снегу или в воде.

Радиус поворота вездехода 
даже на рыхлом снегу равен 
четырем метрам. Предельная 
скорость по снегу —  до ста 
двадцати километров в час, а 
крейсерская —  около шести
десяти. На спокойной воде—  
семьдесят пять и пятьдесят 
километров.

В корпусе оборудована ос
текленная кабина на четырех 
человек и багажник в носовой 
части на сто килограммов гру
за.

Говорит туманность «Омега»
Радиосигналы на волне трех сантиметров, 

посылаемые туманностью «Омега», сумели 
«услышать» с помощью 22-метрового ра
диотелескопа советские исследователи 
Р. Сороченко и Э. Бородзич. Они зареги
стрировали излучение, возникающее в 
этой туманности.

Расстояние, отделяющее Землю от этой 
туманности, огромно: радиоизлучение, кото
рое ученые принимали в Серпухове, поки
нуло «Омегу» около пяти тысяч лет тому назад! Впрочем, в 
рамках Вселенной такой срок -г- едва уловимый миг.

Радиоизлучение атомов возбужденного водорода, зареги
стрированное советскими учеными, позволит получать новую 
информацию о процессах, протекающих во Вселенной: о^дви- 
жении ионизированной материи, структуре туманностей и 
реакциях, бушующих в их ядгах.

Оркестр из... одного 
инструмента

кстати, у  нее немало.
Рабочий день начинает

ся с приема многочислен
ного белья, уборки номе
ров. И уж  чего касается 
заботливая рука этой жен
щины, там водворяются 
чистота и порядок.

Люди съезжаются в го
стиницу из самых различ
ных уголков -нашей стра
ны. Разные по возрасту, 
профессии, характеру. Их 
надо уметь тепло встре
тить. Каждый должен по
чувствовать заботу о себе 
в незнакомом сибирском 
городе.

Вот что говорит моск
вичка инженер А . Лукина:

— В Томск приезжаю 
не первый раз. И каж 
дый раз встречаю забо- 
ту и внимание в гости
нице «Сибирь». Особен
но приветлива Тамара 
Сергеевна. Однажды я ~  
заболела, так она бес
покоилась о моем здо
ровье, как близкий чело
век, — купила лекарства

аптеке, ухаживала за 
мной, пока я не поправи
лась.

Уважают эту жизнера
достную женщину и в кол
лективе гостиницы. Она 
всегда охотно принимает 
участие во всех общест
венных делах. За добросо
вестный труд ее не раз 
премировали; фотография

Юрковой бессменно н; 
Доске почета.

В книге отзывов нема

О Т Е Х , К Т О  ВАС 
О БС Л У Ж И В А Е Т

ло хороших слов в ее ад
рес. Вот одна из запи
сей: «Материнской забо
той я был окружен во 
время проживания в гос
тинице «Сибирь»! Боль
шое спасибо администра
ции, коллективу и, конеч
но, Тамаре Сергеевне Ю р
ковой, г. Алма-Ата, Ря- 
бинин».

В. АН ДРЕЕВ.
**

Горничная Тамара Ю р
кова.

За 220 лет 
до Колумба

Америка была известна мо
реплавателям задолго до Ко
лумба. Об этом свидетельству
ют многие древние и средне
вековые источники. Однако 
-первым, кто математически 
точно определил географиче
ские координаты американ
ского материка за 220 лет до 
путешествия Колумба, был 
знаменитый азербайджанский 
астроном и математик X I I I  
века Насирэддин Туси, осно
ватель обсерватории в городе 
Марагѳ.

Научный работник Акаде
мии наук Азербайджана Г,. Д. 
Мамедбейли, изучая труды 
Насирэддина Туси, установил, 
что в таблице географических 
координат, составленной Ту
си, упоминается земля «Дже- 
заир халдат» (Вечные остро
ва). Координаты этой эемли 
точно соответствуют восточ
ной оконечности Южной Аме
рики.

Б. ПЛАТОНОВ.
(ТАСС).

По внеш нем у ви д у  этот не
об ы чны й и н стр ум е нт  напом и
нает небольш ой сто л и к. П иа
н и ст  подним ает л е гк у ю  к р ы ш 
к у ,  и  его  пальцы  на чи н а ю т 
с ко л ь зи т ь  по  кл авиш ам . В за 
ле раздается величественная 
мелодия Баха. Создается впе 
чатление. что здесь вы ступа е т 
больш ой сим ф о н и че ски й  ор 
кестр .

Группа к о н с тр у к то р о в  В ерх
не -В о л ж ско го  совна рхоза  де
м о нстр и р уе т  свою  н о в и н к у  —

эл е ктр о м уз ы ка л ь н ы й  и н с тр у 
м е нт «Ю ность*. В его ди апазо 
не — пять  о кта в . П ростое пе 
рекл ю че ни е  — и и н стр ум е нт 
з в у ч и т  то к а к  о р га н , то  к а к  
ф исгарм о ния , то к а к  пианино . 
Для воспроизводства  зв ука  
«Ю ность* м о ж но  п о д кл ю ч а ть  к 
лю бом у р а д и о п р и е м ни ку  или 
телевизору.

В б удущ ем  году намечено в ы 
п у с ти т ь  око л о  1.500 т а к и х  о р и 
ги н а л ь н ы х  и н струм ентов.

Осел с... лапами хищника
Ж и в о т н о е ,  н а п о м и н а ю щ е е  

с о в р е м е н н о г о  о с л а , н о  с  л а п а 
м и  в м е с т о  к о п ы т ,  о б и т а л о  н а  
К а в к а з е  т р и  м и л л и о н а  л е т  н а 
з а д . Э т о г о  у д и в и т е л ь н о г о  

п р е д с т а в и т е л я  м и р а  м л е к о п и 
т а ю щ и х  о б н а р у ж и л и  г р у з и н 
с к и е  п а л е о б и о л о г и  н е д а л е к о  
о т  Т б и л и с и  в  о т л о ж е н и я х  
в е р х н е т р е т и ч н о г о  п е р и о д а .

К а к  у с т а н о в и л и  с п е ц и а л и 
с т ы ,  ж и в о т н о е  п р и н а д л е ж и т  

г р у п п е  к о г т е п а л ы х  ( х а л и -

к о т е р и е в ) .  Д о  с и х  п о р  с а м ы е  
п о з д н и е  и х  п р е д с т а в и т е л и  б ы 
л и  и з в е с т н ы  т о л ь к о  и з  р а н н е 
г о  п е р и о д а  о л и г о ц е н а .

П о  с л о в а м  ч л е н а - к о р р е с п о н -  
д е н т а  р е с п у б л и к а н с к о й  А к а 
д е м и и  н а у к  Л .  К .  Г а б у н и я , 
н а х о д к а  п р е д с т а в л я е т  с о б о й  
р е д к и й  э к з е м п л я р  г р у п п ы  и с 
к о п а е м ы х ,  и с ч е з н у в ш и х  и в  
г е о л о г и ч е с к о й  л е т о п и с и  н е 
с к о л ь к о  д е с я т к о в  м и л л и о н о в  

л е т  т о м у  н а з а д .

Я Ш  Ш Я  я  І І Г  ■ . ' ■ k a a w a w

♦  ♦

П олезны е  
сове,ты

О  Загрязненные поверхно
сти, окрашенные масляной 
краской, легко очистить хлор
ной известью. В стакан воды 
насыпают 20 граммов хлор
ной извести и получившейся 
хлорированной водой проти
рают загрязненные места с 
помощью мягкой щетки или 
мягкой тряпки. Затем про
мывают чистой теплой во
дой. В зависимости от за
грязнения протирку прихо
дится иногда повторять два- 
три раза.

0  Простейшую политуру 
для покрытия мебели можно 
приготовить из 4 весовых 
частей воска, 3 весовых ча
стей скипидара и 2 весовых 
частей спирта. Сперва пла
вят на слабом огне в чистой 
посуде воск. Сняв с огня рас
плавленный воск, вливают 
в него скипидар и все тща
тельно перемешивают. За
тем вливают спирт и еще 
раз тщательно перемешива
ют. Хранить такую  политу
ру надо в плотно закрываю
щейся посуде. Перед натир
кой политурой мебели ее 
хорошо протирают суконкой, 
смоченной в керосине. Поли
туру наносят тампоном.

г п

Из нашей общественной приемной
22 декабря, во вторник,Общественная приемная ра

ботает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина, 66), в кабинете 
№  15, по понедельникам, втор
никам, четвергам и пятницам.

В очередную неделю прием 
ведут:

21 декабря, в понедельник, 
с 16 до 19 часов, — заведую
щий городским финансовым 
отделом С. Г. Лопатин.

10
до 13 часов, — заведую
щий Кировским райкомхозом 
А . И. Бледное.

24 декабря, в четверг, с 16 
до 19 часов. — председатель 
совета общественной приемной 
С. А. Анциферова.

25 декабря, в пятницу, с 10 
до 13 часов, — начальник Ле
нинского райотдела милиции 
Н. Н. Купреев.

вич упрекал в покровительстве 
рыбакам. Вопрос «обер-рыба

ка» поставил меня в щекотли
вое положение. Сижу и думаю, 
как поделикатнее ответить. И 
только хотел было заговорить, 
как вдруг Андрей Иванович 
вскочил с места, сдернул рюк
зак с сиденья к  ногам и обрадо
ванно крикнул

— Мы здесь, проходите сю
да, проходите!

дамский смотрел праведные 
сны. Колька лежал возле «дя
ди Андрея» и донимал того во
просами. Сквозь дремоту я 
слышал, как Андрей Иванович 
утверждал: «Будет твой отец
рыбаком, Коля, будет».

В семь утра заскрипели бу
ры, застучали пешни. Космо
дамский остался на берегу. Он 
то и дело предостерегающе шу
мел на сына, чтобы тот по льду

Ш К / і  с и ,м а л  м  ъ щ ѵ м ш л

ТО М С КИ Й ОБЛАСТНОЙ 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

19 декабря —  «1 04  с т р а н и -  
ц ы  п р о  л ю б о в ь » .

20 декабря, днем и  вечером, 
—  « Т а й га » .

Начало спе кта кл е й : дневно
го  в 12 час., вечерних —. в 
19 час.- 30 мин.
СЕГОДНЯ 
В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  —  « Н е га с и -

М а л ы й  з а л  — « Л ю б о в ь  
п е р в о г о  в з гл я д а »  —  9-30, 
11-20. 13-10. 15, 16-50, 18-40. 
20-30, 22-20.
З а л  к и н о х р о н и к и  —  «В о  
и м я  ж и в ы х » ,  « Б а р д и с  С у- 
р е н я н ц »  —  10. 12-20, 14-40. 
17. 19-20. 21-40. «М о й  г о 
р о д » , « Н е т к а н ы е  т е к с т и л ь 
н ы е  м а т е р и и » , « Н о в о с ти  
с т р о и т е л ь с т в а »  № 9 , « М а 

м ы , п а п ы ,  б а б у ш к и *  —
11- 10, 13-30, 15-50, 18-10,
20-30.

«ОКТЯБРЬ»
Г о л у б о й  з а л  —  « Н е га с и м о е  
п л а м я »  (две серии) — 9-30,
12- 15, 15, 17-45, 20-30.
З е л е н ы й  з а л  — « Л ю б о в ь  с 
п е р в о г о  в з гл я д а »  —  10-50, 
12-40. 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50.
Для детей *— « Д в е н а д ц а т ь  
м е с я ц е в »  —  9-20.

имени И. ЧЕРН Ы Х
Б о л ь ш о й  з а л  —  « Н е га с и 
м о е  п л а м я »  (две серии) — 
9-10, 11-50, 14-30, 17-10,
19-50, 22-15.
М а л ы й  з а л  — « Д а р к л э »  —
9-20, 11-15, 13-10. 15-05, 17, 
18-55, 20-50, 22-40.

«ПИОНЕР»
— м ул ьти п л и ка ц и о н н ы й  
сб о р ни к ф ильмов: « К о з л е 
н о к  и в о л к » , « С н е го в ы е  
б а ш м а к и » , « З а я ц  и  е ж »  —
9. 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,

14-25 . 15 -30 , 16 -45 . « Ч у д о  
о т ц а  М а л а х и а с а »  —  18, 20,

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

—  « Ж и л -б ы л  м о ш е н н и к »  
— 17 ч а с . « М и с т е р  П и т к и н »

КЛ УБТЫЛУ Bpara* ~~ 19, 21- 
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ

—  « С т р а х »  —  15, 17.
ТЕЛЕВИДЕН ИЕ

С У Б Б О Т А , 19 Д Е К А Б Р Я
18 .30. Вам, ма лы ш и! В п р о 

грамме: «Обида». « В еснянка* и 
«Северная ка р усе л ь *. 19.00. 
«М ир за  неделю». 19 .1 5. К о н 
ц ерт-очерк «Всегда в  п у т и * . 
1 9 .5 0 . « К а к  см о треть  произве 
дения изобразительного  и с к у с 
ства*. 20 10. Лю бителям  сп о р 
та. «С ильнейш ие в Европе*. 
20 .2 0 . О черк «Высота зовет». 
20.30. М у зы ка л ь н ы й  пр и ве т л ю 
дям хорош и м . 21 .0 0 . К и н о по 
весть « Ш у р к а  в ы б и р а е т  м о р е » .

▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т « Т Т Т Т У Ѵ Т Т Т Т Т Г Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Т Ѵ У Т Т 'Г Т
Нынешний ноябрь выдался 

необыкновенный. Ночами при
ходила зима. Она бодрящими 
морозцами на озерах наращи
вала толщину зимнего хруста
ля, покрывала поля пушистым 
снегом, заставляла зайцев тро
пить колки. Но с наступлением 
дня все менялось. Возвраща
лась теплая осень. На реках то
росился лед, и местами начинал
ся ледоход, снег чернел, и поля 
снова обнажались. И только на 
озерах лед стоял прочно, не
подвижно. Время для подледно
го лова рыбы — что надо.

В одну из суббот засобирал
ся и я. Пригласил меня на зим
нюю рыбалку наш «обер-ры- 

бак» Андрей Иванович Кем. И 
вот мы с ним в рейсовом авто
бусе. Уселись на заднее сиде
нье. Автобус заполняется пас
сажирами. В основном это ры
баки. Андрей Иванович едва ус
певает отвечать на их приветст
вия. Тут я заметил, что наш 
«обер-рыбак» почему-то часто 
посматривает в  окно, в сторону 
билетной кассы. Когда до от
правления автобуса оставалось 
не более пяти минут, Андрей 
Иванович вдруг нахмурился, 
его серые лучистые глаза на 
скуластом лице потемнели, и он 
спросил меня:

О К У Н И

как по-твоему, 
инженер человек

—  Скажи, 
наш главный 
порядочный?

Признаться, такой вопрос за
стал меня врасплох. Правда, 
в добропорядочности Василия 
Иннокентьевича Космодамского 
я ничуть не сомневался, но 
знал, что наши заводские ры
баки его недолюбливали. Кос
модамский называл их не ина
че ка к «браконьерами», рыба
ков он не поощрял, когда те об
ращались к  нему за отпусками. 
Меня же Василий Иннокентье-

Его как будто 
подменили. Гла
за радостно, по- 
детски засвети
лись, лицо расплылось в ши
рокой добродушной улыбке. 
В эти минуты можно было по
думать, что счастливее Андрея 
Ивановича на свете никого не 
сыскать. Я повернулся туда, ку 
да смотрел «обер-рыбак», и за
стыл в изумлении.

Держа за руку своего две
надцатилетнего сына Кольку, 
навьюченный тяжелым рюкза
ком, из которого торчали зим
ние удочки, к нам пробирался 
Космодамский. Увидев меня, 
Василий Иннокентьевич сму

тился, густо покраснел.
— Понимаешь, — заговорил 

он, — наш главный «браконь
ер» сбил моего мальчонку, и 
мне пришлось тащиться.

Андрей Иванович на Космо
дамского не обиделся. Он помог 
ему снять рюкзак, уступил свое 
место, а сам устроился рядом 
на раскладном стульчике.

На место добрались при све
те фар. Остановились на ночлег 
у  старых знакомых. Рыбаки 
почти не спали. Только Космо-

!? * * * * & : не бегал, а хо
дил тихо. Одна- 

тш* т > г  ко, просидев так
с полчаса и убе

дившись, что лед держит лю
дей надежно. Василий Инно
кентьевич мягко спустился на 
лед и подошел к Андрею Ива
новичу, который в это время 
настраивав Кольке мормышку. 
Василий Иннокентьевич молча 
наблюдал Андрей Иванович 
ловко насадил мотыля на крю
чок мормышки, опустил ее в 
лунку, мелко затряс удочку и 
медленно повел ее вверх. Потом 
последовал короткий рывок 
подсечки, и вот уже на льду 
трепещется небольшой чеба- 
чок.

— Вот так. Коля, понял? Ну, 
а теперь, давай, действуй. — 
Взял бур. в нескольких метрах 
от Кольки просверлил новую 
лунку.

— Василий Иннокентьевич, 
садись, попробуй!

Космодамский согласился. 
Он опустился у лунки на коле
ни, взял в руки удочку и, под
ражая Андрею Ивановичу, на
чал «колдовать». Вот он почув
ствовал рукой легкий рывок,

леска натянулась и заходила в 
лунке из стороны в сторону. 
Василий Иннокентьевич быстро 
начал ее выбирать. Руки его 
чуточку дрожали. Сквозь лед 
стала видна рыбина. Это был 
окунь. Верхний плавник его 
был грозно взъерошен. Окунь 
кружил подо льдом и никак не 
хотел идти в лунку, он все вре
мя норовил стать поперек. Кос
модамский рассердился, рез
ко потянул «горбача» в лунку, 
леска не выдержала и оборва
лась.

— Тьфу, нечистый! —  от 
досады сплюнул Космбдамский. 
— упустил, не меньше килограм
ма.

Василий Иннокентьевич
виновато посмотрел в мою сто
рону, потом спохватился и на
чал торопливо насаживать мо
тыля на крючок. Мотыль рвал
ся. Космодамский раздраженно 
ворчал. Наконец, он сделал на
садку, опустил мормышку в 
лунку и начал энергично трясти 
удочку, приговаривая:

— Все равно изловлю тебя, 
дьявол! Все равно изловлю...

Ну, думаю. Иннокентьевич, 
и тебя забагрили: попался на 
крючок, как и все мы грешные, 
станешь рыбаком.

По протоке полетел радосг- 
ный призыв Кольки:

— Дядя Андрей! Скорей, по
моги!

Наш «обер-рыбак» поспешил 
на помощь мальчишке. Вместе 
они вытащили на лед краснопе
рого окунька.

Мне хорошо было видно, как 
Колька схватил окунька и стал 
от удовольствия на него дуть. 
Мальчонка от радости не знал, 
что делать. Еще бы. ведь это 
был первый добытый им окунь. 
Пусть он небольшой, но это 
его, Колькин, окунь. Я 
знал, пройдут годы, много радо
стей испытает Колька в жизни, 
но они не затмят радости до
бытого им первого окуня.

СПОРТИВНАЯ
Х Р О Н И К А

в  с п о р т з а л е  
с т р о и т е л ь н о г о  и н 
с т и т у т а  п р о ш л и  
о т б о р о ч н ы е  с о р е в 
н о в а н и я  п о  б о р ь 
бе с а м б о  д л я  

о п р е д е л е н и я  с о 
с т а в а  с б о р н о й  о б 
л а с т и .  У в е р е н н о  
п р о в е л и  с х в а т к и  
Ч е р к а с с к и й  и  Л ы 
к о в  ( « Б у р е в е с т 
н и к » ) ,  з а в о е в а в ш и е  
п е р в ы е  м е с т а  и 
п р а в о  п о е з д к и  н а  
з о н а л ь н о е  п е р в е н 
с т в о  в Н о в о с и 
б и р с к .  В т р у д н о й  
б о р ь б е  д о с т а л а с ь  
п у т е в к а  в с б о р н у ю  
Б ы к о в у  (« Д и н а м о » )  
и П е с о ц к о м у  ( « Б у 
р е в е с т н и к » ) ,  В с о 
с т а в  с б о р н о й
к о м а н д ы  о б л а с т и  
в о ш л и  т а к ж е  м а 
с т е р  с п о р т а  Е в 
с т и г н е е в ,  п е р в о 
р а з р я д н и к и  М а р . 
к о в ,  И л ь и н , Н е с т е 
р о в , Ж а б и н .

Г. К У М П А Н , 
п р е д с е д а т е л ь  о б 

л а с т н о й  с е к ц и и  
с а м б о ;

В . З В Я Г И Н , 
м а с т е р  с п о р т а  

С С С Р .
V

В Б а к ч а р е  п р о 
ш л и  р а й о н н ы е  с о 
р е в н о в а н и я  т я ж е 
л о а т л е т о в , в  к о т о 
р ы х  п р и н я л и  у ч а 
с т и е  18 с е л ь с к и х  
с и л а ч е й . О т л и ч 
н ы х  р е з у л ь т а т о в  
д о б и л с я  т о к а р ь  

р а й о н н о г о  о б ъ е д и 
н е н и я  « С е л ь х о з т е х 

н и к а »  А . С в и р и н . 
О н в ы ж а л  90 . 
т о л к н у л  100 и 
в з я л  в  р ы в к е  80 
к и л о г р а м м о в .  Э т о  
(с о б с т в е н н ы й  в е с  
с п о р т с м е н а  5 4  к и 
л о г р а м м а )  . — р е 
з у л ь т а т  м а с т е р а  
с п о р т а .  Ш е с т ь  
с е л ь с к и х  с п о р т с м е 
н о в  в ы п о л н и л а  
н о р м ы  в т о р о г о  и 

т р е т ь е г о  р а з р я д о в . 
А . Б У Р А Ч Е В С К И Й . 

*«
Н а  Т о м с к о м  и п 

п о д р о м е  с о с т о я 
л и с ь  з а е з д ы  на  
у л у ч ш е н и е  р е з в о 
с т и  р ы с а к о в .

У л у ч ш и л и  в р е м я  
н а е з д н и к и  Н . М е т е - 

л е в  н а  И р р и г а 
ц и и  и  А .  А п а с о в  
н а  Б е л к е . У д а ч н о  
ф и н и ш и р о в а л  т а к 
ж е  Р . П о н о м а р е в  

н а  р ы с а к е  М и р -  
з а н е .

В . Ч И К И Ш Е В .
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